
Голоса 
положат  
на цифру
Центризбирком 
включают в нацпроект 
«Цифровая экономика»

Как стало известно ”Ъ“,  премьер 
Дмитрий Медведев одобрил 
предложение Центральной изби
рательной комиссии (ЦИК) Рос
сии о присоединении к нацпроек
ту «Цифровая экономика». В 2018 
году бюджет Центризбиркома 
на информационные технологии 
оказался вдвое меньше, чем го
дом ранее, указывают экспер
ты. За счет участия в «Цифровой 
экономике» комиссия рассчиты
вает подключить свои подразде
ления к интернету, а также запу
стить проект по дистанционному 
голосованию.

Премьер-министр Дмитрий Мед-
ведев поручил вице-премьеру Мак-
симу Акимову включить Централь-
ную избирательную комиссию Рос-
сии в программу «Цифровая эконо-
мика», следует из письма, направ-
ленного в аппарат правительства 
30 ноября (копия есть у 

”
Ъ“). Пред-

ставитель Максима Акимова Алия 
Самигуллина это подтвердила, уточ-
нив, что проработка вопроса была 
передана в Минкомсвязь. На запрос 

”
Ъ“ в Минкомсвязи не ответили.

Поручение дано в ответ на об-
ращение председателя ЦИКа Эллы 
Памфиловой в адрес Дмитрия Мед-
ведева, в котором она предлагает 
учесть предложения ЦИКа при до-
работке нацпрограммы и включить 
ЦИК в число ее ответственных ис-
полнителей. В рамках «цифровиза-
ции избирательного процесса» ЦИК 
предлагает обеспечить доступность 
голосования для избирателей вне за-
висимости от их местонахождения 
и организовать деятельность изби-
рательной комиссии на основе циф-
ровых данных об избирателях, по-
лучаемых с использованием наци-
ональной системы управления дан-
ными, следует из письма госпожи 
Памфиловой. Также предлагается 
подключить избирательные комис-
сии к интернету.

О том, что ЦИК хочет стать участ-
ником программы, госпожа Памфи-
лова говорила еще в октябре на науч-
но-практической конференции «Вы-
боры. Сегодня и завтра». Неделю на-
зад в комиссии появилось управле-
ние инновационных технологий.
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Съеденному верить
Правительство имеет противоречивые сведения о рационе граждан
По оценке экономистов РАНХиГС, в Рос
сии сейчас нет точных статистических 
данных о потреблении  продовольствия, 
а единственным относительно досто
верным свидетельством качества пи
тания россиян является прирост числа 
страдающих ожирением. Мало того, 
данные о производстве продуктов рас
ходятся с данными об их потреблении. 
В этой ситуации популярные во власти 
обсуждения мер по «улучшению рацио
на населения» ради его здоровья и «про
довольственной безопасности» бес
смысленны. Но даже после улучшения 
ситуации со статистикой, уже анонсиро
ванного Белым домом, эффективность 
рекомендуемых мер по борьбе за здоро
вое питание из мировой практики научно 
не подтверждена.

Статистика о питании россиян, которую 
сейчас собирает правительство, может рас-
ходиться с реальными объемами потребле-
ния на 15–25% и даже более — к таким вы-
водам пришли эксперты РАНХиГС, проана-
лизировав существующие в стране данные 
о потреблении продуктов питания в домо-
хозяйствах. Работа РАНХиГС посвящена ре-
альному положению дел с «продовольст-
венной безопасностью» в РФ, но в процессе 
ее подготовки авторы во главе с Натальей 
Шагайдой констатировали: качество дан-
ных о потреблении продовольствия, на ба-
зе которых в Белом доме строят соответст-
вующую политику, сомнительно.

Сейчас, как отмечают авторы исследова-
ния, в РФ есть два основных источника, по 
которым можно анализировать потребле-
ние продовольствия,— «продуктовые ба-
лансы» и бюджетные обследования домо-
хозяйств Росстата, однако их данные силь-
но расходятся. Так, в балансовых расчетах 
потребление хлебной продукции в 2017 го-
ду составило 117 кг в год на человека, по 
бюджетным обследованиям — только 97 кг 
(17% разницы). По данным бюджетных об-
следований, на 37 кг в меньшую сторону 

отличается потребление картофеля (по ба-
лансовым расчетам — 96 кг, 39%), на 5 кг — 
по овощам (соответственно, 107 кг по ба-
лансовым расчетам, 4%), на 8 кг — по саха-
ру (39 кг по балансам, 21%), на 49 штук — по 
яйцу (279 штук по балансам, 18%). В то же 
время по бюджетным обследованиям на ду-
шу населения потребляется больше, чем по 
балансам, фруктов (на 14 кг в год — 59 кг, 
разница — 24%), мяса и мясопродуктов 
(на 13 кг — 75 кг, 17%) и молока (на 35 кг — 
231 кг, 15%). 

И те и другие данные, в свою очередь, 
значимо расходятся с показателями про-
изводства продуктов. Например, в 2015 
году в России, согласно опубликованным 
Росстатом товарным балансам, на рынке 
обращалось 5,7 млн тонн растительного 
масла. Из этого объема 1,6 млн тонн было 
продано населению (в среднем по 11,4 кг 
на человека), 2 млн тонн экспортировано, 
остальное масло (2,1 млн тонн) было ис-
пользовано на производственное потре-
бление, из которого большинство пошло 
в пищу. В результате потребление масла на 
душу населения составило 26–27 кг в год, 
в то время как Росстат оценивает его в 11–
13,9 кг: разница более чем в два раза вооб-
ще не позволяет говорить о достаточности 
или избыточности потребления этого про-
дукта в России.

Наконец, по данным и балансов, и бюд-
жетных обследований, за последние не-
сколько лет потребление всех типов про-
дуктов росло. В то же время доходы населе-
ния в 2013–2017 годах в сопоставимых це-
нах снизились (с 25,9 тыс. руб. до 23,2 тыс. 
руб., т. е. на 10,6%), а цены на продовольст-
вие выросли почти на 41%. При этом отри-
цательную динамику показывает объем по-
купок в рознице, растут доли расходов се-
мей на продукты питания, что свидетельст-
вует об ухудшении экономического досту-
па семей к продуктам питания.

Более детально уточнить питание домо-
хозяйств с учетом их доходов, что позволи-
ло бы оказывать им адресную помощь, так-
же невозможно, хотя нынешние данные го-
ворят о растущем расслоении по питанию 
среди россиян. 
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Калининград обзаводится
Регион хочет новые мощности  
для Hyundai, BMW и Daimler

Как выяснил ”Ъ“, руководство Калинин
градской области лоббирует в прави
тельстве создание в регионе  завода 
двигателей Hyundai и производств 
 автокомпонентов для BMW и Daimler. 
Но на локализацию выпуска двигателей 
рассчитывал Петербург, а в планах BMW 
и Daimler пока локализации компонен
тов нет. Участники рынка скептически 
относятся к идеям региона, а главным 
интересантом называют калининград
ский «Автотор», собирающий ряд моде
лей тех же Hyundai и BMW.

”
Ъ“ ознакомился с письмом, которое губер-

натор Калининградской области Антон Али-
ханов направил в конце октября вице-премь-
еру Дмитрию Козаку с просьбой «провести не-
обходимую работу», чтобы «Хендэ Мотор Ма-
нуфактуринг Рус» (завод Hyundai в РФ, также 
собирает Kia) разместила в регионе произ-
водство двигателей, трансмиссий и автоком-
понентов. Также губернатор считает необхо-
димым создать в области производства BMW 
и Daimler «с повышенной добавленной сто-
имостью», для чего нужны мощности по вы-

пуску автокомпонентов. Антон Алиханов от-
казался комментировать письмо. Представи-
тель вице-премьера подтвердил факт обраще-
ния, уточнив, что вопрос прорабатывается.

По данным 
”
Ъ“, Дмитрий Козак поручил 

проработку предложения Минпромторгу 
и Минэкономики (там 

”
Ъ“ не ответили). Еще 

23 октября после заседания правительствен-
ной комиссии по социально-экономическо-
му развитию области премьер Дмитрий Мед-
ведев поручил министерствам с участием ре-
гиона проработать размещение в области 
производств автокомпонентов.

В письме господина Алиханова отмечено, 
что в области ежегодно выпускают 170 тыс. 
автомобилей Kia и Hyundai (на мощностях 
«Автотора»), а эти компании намерены ло-
кализовать в РФ производство двигателей, 
трансмиссий и автокомпонентов. Речь идет 
о планах «Хендэ Мотор Мануфактуринг Рус» 
по специнвестконтракту (СПИК) с Петербур-
гом. Компания хочет производить Solaris, 
Creta, а также Kia Rio. 
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Новые добрые
Как Владимир Путин ненадолго оказался 
среди творящих добро

5 декабря президент России Владимир 
Путин принял участие во вручении пре
мии «Доброволец России2018». Спе
циальный корреспондент ”Ъ“ Андрей 
Колесников не может игнорировать тот 
факт, что ровно год назад именно на та
ком мероприятии Владимир Путин начал 
объявлять о том, что решил не в первый 
раз выдвинуть свою кандидатуру на пост 
президента России,— и проводит неиз
бежно пересекающиеся параллели.

Я появился на трибуне «ЦСКА Арены» 
в полдень. Зал был заполнен. Царила полу-
тьма, а скорее даже тьма. В партере какие-
то молодые люди вяло пытались плясать 
под музыку, льющуюся со сцены,— было 
такое впечатление, что они очень сильно 
устали или даже выдохлись. Над трибуна-
ми клубился то ли дым, то ли устоявшийся 
выдох нескольких тысяч человек, перетек-
ший в какой-то тяжелый то ли клубящий-
ся, то ли просто клубный туман, в котором 
дальние трибуны тонули при взгляде на 
них с ближних. Во всем происходящем чув-
ствовалось какое-то многочасовое, утомив-

шее всех действие, и я даже подумал: да не 
с ночи ли сидят? Ведь так и бывает, когда 
зайдешь отчего-то поутру в ночной клуб вы-
пить чашечку утреннего капучино, а заста-
ешь людей, для которых день еще не нач-
нется и через ночь…

А все потому, что на улице было более или 
менее рабочее утро и окунуться вдруг в та-
кой музыкально-песенный сумрак было да-
же неправдоподобно.

Как ни странно, насчет ночи я оказал-
ся почти прав. На входе я столкнулся с не-
сколькими девушками, которые, мне пока-
залось, одеты были немного легкомыслен-
но для добровольцев России (впрочем, кто 
знает, как они должны в точности выгля-
деть?) и очень быстро признались мне, что 
они артистки из подтанцовки Клавы Коки.

— Кто это — Клава Коки? — испуганно 
спросил я.

— Кока,— без раздражения поправила 
меня одна девушка, на вид лет тринадца-
ти.— Она Клава Кока. Из Black Star.
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Инновационное технологиче-
ское развитие толкает тради-
ционные корпорации в сторо-
ну венчурного инвестирования, 
Европа переживает «тек-хайп» 
и рассчитывает потеснить Крем-
ниевую долину — об этом шла 
речь на ежегодной стартап-кон-
ференции Slush, прошедшей в 
Хельсинки. Российские же инно-
ваторы, привезшие на меропри-
ятие подборку отечественных 
стартапов, надеются на улуч-
шение бизнес-климата, появле-
ние необходимых инструментов 
финансирования внутри страны 
и на то, что спрос на технологии 
окажется сильнее санкций. 

Как отмечается в докладе «Со-
стояние европейского технологи-
ческого сектора» инвесткомпании 
Atomico (ее возглавляет сооснова-
тель Skype Никлас Зеннстром), в 
2018 году объем инвестиций в тех-
нологии в Европе достиг рекорд-
ных $23 млрд (рост в 4,5 раза за по-
следние пять лет). Сегодня 61 евро-
пейская технологическая компа-
ния стоит более $1 млрд, 17 прео-
долели этот рубеж в 2018 году, три 
из десяти крупнейших публичных 
размещений с венчурной поддер-
жкой также пришлись на Европу. 
Кроме того, несмотря на неболь-

шую долю технологического секто-
ра в валовой добавленной стоимо-
сти (ВДС) — $400 млрд, или 2,5% ев-
ропейской ВДС,— он растет в пять 
раз быстрее остальной экономи-
ки. На фоне общеевропейского ро-
ста занятости в 1,1% техносектор де-
монстрирует прирост в 4%, причем 
быстрее всего растет финтех — 7,3% 
год к году. Крупнейшие европей-
ские хабы, такие как Лондон и Бер-
лин, продолжают привлекать стар-
таперов, но новые направления — 
Турция, Испания и РФ — демон-
стрируют более высокие темпы ро-
ста сообщества разработчиков, за 
которыми приходит и капитал. 

Растет и число связей между тра-
диционными секторами и венчур-
ной средой: в условиях индустри-
альной революции корпорации все 
чаще прибегают к скаутингу, запу-
скают корпоративные акселерато-
ры и венчурные фонды, отмечает 
старший президент по инноваци-
ям фонда «Сколково» Кирилл Каем. 
«Те индустриальные компании, ко-
торые мы пять-семь лет назад счита-
ли очень традиционными, активно 
заходят в зону рискового финанси-
рования, где прежде доминировал 
венчур и государственная инвес-
тподдержка. Теперь этот риск будет 
разделен с корпорациями»,— отме-

чает он. В последний год трендсет-
терами начали выступать госкорпо-
рации, от которых требует иннова-
ционного развития государство. «В 
РФ тренд на корпоративные фонды 
появился всего год назад, поэтому 
пока их доля очень мала, но она рас-
тет. Следующим этапом они начнут 
сами покупать стартапы»,— полага-
ет директор по развитию экосисте-
мы Skolkovo Ventures Станислав Ко-
лесниченко.

В Европе ждут, что следующим 
крупным игроком венчурного рын-
ка станут пенсионные фонды — за 
пять лет они вложили в европей-
ские венчурные проекты $1,7 млрд 
(в фонды прямых инвестиций — бо-
лее чем $75 млрд), даже частные ин-
весторы пока интересуются венчу-
ром активнее ($5 млрд). В отрасли 
достаточно позитивно оценивают 
регуляторную среду: только 24% 
стартаперов, опрошенных Atomico, 
заявили о ее негативном влиянии. 
Хотя большинство респондентов 
назвали регулирование оборота 
данных и вопросы защиты личной 
информации самой чувствитель-
ной сферой, 60% согласны, что всту-
пление в силу Генерального регла-
мента о защите персональных дан-
ных (GDPR) позитивно отразилось 
на потребителях. Новой чувстви-

тельной к регулированию темой 
станет искусственный интеллект. 
Попытки регулирования других 
технологий — квантовых вычисле-
ний или беспилотного транспорта 
— пока ограничиваются «коммен-
тариями», не затрагивая законода-
тельства, говорится в докладе.

Представители российского вен-
чура больше обеспокоены вопроса-
ми инвестклимата и созданием фи-
нансового инструментария. «В Рос-
сии не самая дружелюбная систе-
ма корпоративного права с точ-
ки зрения венчурного финанси-
рования»,— признает Кирилл Ка-
ем, хотя инвесторы находят спосо-
бы вложить деньги в российские 
стартапы, часто через иностран-
ные юрисдикции. Основная про-
блема — неполный набор юриди-
ческих инструментов структуриро-
вания инвестиций и вопрос потен-
циального урегулирования споров 
в российских судах. По словам го-
сподина Каема, если в ближайшие 
три-четыре года ситуация не изме-
нится, развитие инноваций, в ко-
торое государство вложило много 
средств и усилий, имеет риск за-
медления. Прозрачности правово-
го поля может помочь технологиза-
ция нормативной сферы, полагают 
в «Сколково».

Европейский венчур предпочи-
тает сравнивать себя с Кремниевой 
долиной: хотя на долю техноло-
гических компаний ЕС приходит-
ся лишь 8% общей капитализации 
сектора (23% — у КНР, 68% — у США, 
львиная доля приходится на аме-
риканских гигантов старше 15–20 
лет), среди компаний, созданных 
после 2006 года, доля европейских 
возрастает до 21%. РФ же остается в 
статусе догоняющей догоняющих. 
«В Европе деньги уже опережают 
количество стартапов, в России мы 
потихоньку подходим к этому, но 
фонды предпочитают давать день-
ги уже растущим игрокам, а ста-
дии посевного и позднего финан-
сирования практически неразви-
ты. Сами же проекты не уступают 
европейским по качеству и уров-
ню проработки»,— отмечает госпо-
дин Колесниченко. На фоне тек-
хайпа даже санкции не сильно вли-
яют на привлекательность россий-
ских стартапов, надеются в «Скол-
ково»: горизонт планирования 
венчурных инвесторов выходит за 
пределы цикла политических обо-
стрений, а инвесторы, учитываю-
щие страновые риски, найдут спо-
соб вывести из-под него будущего 
«единорога».

Надежда Краснушкина

Европейский венчур доволен собственным ростом
и ждет денег от корпораций и пенсионных фондов

Если в 2014 году самые обеспе-
ченные граждане тратили на пита-
ние в 3,5 раза больше менее обеспе-
ченных, то в 2016 году — уже в 4,1 ра-
за. Пока наиболее достоверную (хотя 
и косвенную) информацию о пита-
нии россиян, по мнению РАНХиГС, 
предоставляет Минздрав, ежегодно 
подсчитывая долю населения с ожи-
рением и анемией. По оценке мини-
стерства, только за прошлый год чи-
сло граждан с диагнозом «ожирение» 
в РФ увеличилось на 6% и составило 
порядка 2 млн человек, среди кото-
рых почти 322 тыс.— дети.

Видимо, в ближайшие годы пра-
вительство планирует как-то решить 
проблему сбора статистики о пита-

нии. Вице-премьер Татьяна Голико-
ва ранее заявляла: нацпроекты в со-
цсфере предполагают разработку си-
стемы мониторинга питания раз-
личных групп населения, для того 
чтобы предотвратить распростране-
ние сердечно-сосудистых заболева-
ний, диабета и болезней желудочно-
кишечного тракта. 

В целом расширение статистиче-
ского учета на сферу питания — ми-
ровой тренд: все большее число забо-
леваний населения являются хрони-
ческими и зависят, в свою очередь, в 
том числе и от качества питания че-
ловека в течение всей жизни. С про-
блемой ожирения сейчас столкну-
лись практически все страны: по 
данным ООН, каждый восьмой взро-
слый житель Земли сейчас страдает 

от ожирения (672 млн человек). С на-
чала 2000-х ряд государств пытаются 
повлиять на питание граждан с по-
мощью стимулирующих и запреща-
ющих мер — от акцизов на сахар до 
пропаганды здорового образа жизни 
в СМИ (о взглядах граждан РФ на здо-
ровое питание см. стр. 10). Но иссле-
дования этих мер пока не показали 
их высокой эффективности — в боль-
шинстве случаев они могут повли-
ять только на отдельные показатели 
поведения, при этом число людей с 
ожирением продолжает расти на не-
сколько процентных пунктов в год.

В России до недавнего времени 
правительство интересовало потре-
бление только отдельных продук-
тов, таких как сигареты и алкоголь. 
Регулирование в этой сфере нача-

лось в середине 2000-х годов с помо-
щью повышения акцизов и ограни-
чения времени и мест их продажи. 
Пока данные Минздрава показыва-
ют снижение их потребления насе-
лением, но ведомство не приводит 
детальных оценок эффективности 
процесса для здоровья нации в це-
лом (учет лет здоровой жизни в РФ 
пока не ведется). С 2012 года появля-
ются инициативы Минздрава и от-
дельных депутатов по регулирова-
нию потребления продуктов. Они, 
так же как и похожие проекты в дру-
гих странах, призваны увеличить 
стоимость «вредных» продуктов, та-
ких как газированные напитки и пе-
реработанные мясные продукты, ог-
раничить места их продажи и стиму-
лировать население к физической 

активности. Формальным же аргу-
ментом против их введения в прави-
тельстве (их обычно приводит Мин-
экономики) был ущерб для отраслей 
из-за снижения потребления. 

Исходя из оценок РАНХиГС, в ре-
альности сравнение выгод ВВП от 
здорового образа жизни и потерь 
ВВП от спада производства «вред-
ных» продуктов в России вообще 
бессмысленно: на деле правительст-
ву еще предстоит узнать, что и в ка-
ком количестве едят жители России 
(и сколько этого продовольствия 
производят). Лишь после этого мож-
но будет строить гипотезы о том, ка-
кие изменения в российском рацио-
не будут способствовать экономиче-
скому росту.

Анастасия Мануйлова

Съеденному верить

экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 17,4

миллиарда рублей составит объем средств, который Минфин будет ежедневно направлять 
на покупку иностранной валюты в рамках бюджетного правила в период с 7 декабря 2018-го по 14 ян-
варя 2019 года, сообщило вчера министерство. Таким образом, объем покупки заметно снизится по сравне-
нию с предыдущим рекордным показателем 25 млрд руб. В соответствии с ранее объявленным ЦБ решением 
о приостановке интервенций до конца года валюта не будет приобретаться на открытом рынке. Конвертация 
рублевых допдоходов будет проводиться через покупку валюты Федеральным казначейством у Банка России, 
то есть за счет резервов ЦБ. Дневная сумма получена исходя из месячного объема покупки 366,1 млрд руб.

ЗАКУПКИ ГОСКОМПАНИЙ

Госкомпании  
не расстаются  
с единственными

Согласно проекту «Национальный 
рейтинг прозрачности закупок» 
(НРПЗ), впервые опубликованному 
в 2006 году для изучения прозрачно-
сти и эффективности рынка госзака-
за, негативные тенденции в секторе 
корпоративных закупок в этом году 
сохраняются. Отметим, что закупки 
госкомпаний — самая дорогая и 
наименее регламентированная часть 
закупочной деятельности, в год 
они делают заказов на 29 трлн руб. 
Согласно рейтингу, учитывающему 
данные с июля 2017 года по конец 
июня 2018 года с участием 372 
заказчиков, доля такого непрозрач-
ного способа закупки, как закупка 
у единственного поставщика, снова 
выросла: на него приходится более 
45,5% всех процедур в рамках заку-
пок госкомпаний по 223-ФЗ (плюс 
13% за год). На втором месте — 

запросы котировок в электронной 
форме (17,3%), на третьем — запрос 
предложений в электронной форме 
(11%, см. график). Всего по 223-ФЗ 
работают порядка 96 тыс. органи-
заций, зарегистрированных в ЕИС, 
за период исследования было 
опубликовано 1,37 млн извещений 
о закупках. 

На проблему закупок у единст-
венного поставщика неоднократно 
указывали в Минэкономики и Счет-
ной палате. Однако новый рейтинг 
показал, что они лидируют не только 
по количеству проведенных проце-
дур, но и по сумме начальных макси-
мальных цен контрактов, которая за 
год выросла еще сильнее — с 23,8% 
до 37,7%, достигнув почти 11 трлн 
руб. Следом идут запросы котировок 
в электронной форме (15,4%), 
запросы предложений в электронной 
форме (9%), конкурсы в электронной 
форме (7,7%). Авторы рейтинга 
называют одной из вероятных 
причин роста закупок у единст-
венного поставщика неготовность 
рынка и самих поставщиков к новому 
законодательству (в декабре 2017 
года приняты поправки в 223-ФЗ 
о повышении прозрачности всей 
закупочной деятельности). «Как 
результат — отклонение заявки 
заказчиком и процедура сводится 
к закупке у единственного поставщи-
ка»,— отмечает доклад 2018 года.

Наивысшую оценку рейтинга 
получил, как и в прошлом году, «Ро-
сатом» — в силу специфики отрасли. 
Отличниками с «гарантированной» 
прозрачностью стали «Мосгаз», 
«Россети», «РусГидро», «Росте-
леком», «Автодор» и ВЭБ. Низкая 
прозрачность, как и в прошлом году, 
у «Аэрофлота», «Гознака», «Роснано», 
«Газпрома» и Россельхозбанка, при 
этом в 2018 году к ним присоедини-
лось АО ГЛОНАСС. 

Дарья Николаева

РАСПРЕДЕЛЕНИЕ ЗАКУПОЧНЫХ 
ПРОЦЕДУР ГОСКОМПАНИЙ (%)
ИСТОЧНИК: НРПЗ-2018.  
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Анализ исполнения федераль-
ных целевых программ (ФЦП) 
за январь—сентябрь этого го-
да показал, что только 13 из 24 
программ можно признать эф-
фективными — такие оценки бы-
ли представлены вчера на за-
седании правительства. Две 
программы — «Роскосмоса» и 
Минобрнауки — названы наиме-
нее эффективными. Исправить 
эту ситуацию премьер-министр 
Дмитрий Медведев потребовал 
до конца года. Также чуть менее 
месяца осталось на решение про-
блем с исполнением Федераль-
ной адресной инвестиционной 
программы (ФАИП), по 104 объ-
ектам которой могут быть сорва-
ны сроки ввода в эксплуатацию.

Вчера на заседании правитель-
ства в Горках обсуждалось исполне-
ние ФЦП и ФАИП в январе—сентя-
бре этого года. Сейчас в работе 24 
ФЦП — на их исполнение из феде-
рального бюджета в 2018 году вы-
делено приблизительно 500 млрд 
руб. Несмотря на то что объемы фи-
нансирования существенно сокра-
тились (в 2017-м было более 900 мл-
рд руб.), в этом году кассовое испол-
нение программ, по словам Дмит-

рия Медведева, хоть и незначитель-
но, но ухудшилось.

Продуктивной деятельность гос-
заказчиков признана только по 13 

программам. Наименее эффектив-
ными программами названы «Кос-
модромы» и «Исследования и раз-
работки по приоритетным направ-
лениям развития науки и техни-
ки». Причины такой оценки объ-
яснил глава Минэкономики Мак-
сим Орешкин: для «космической» 
программы она связана с неготов-
ностью документации и отсутстви-
ем корректировки (вчера «Роскос-

мос» заявил, что работает над устра-
нением замечаний). ФЦП Минобр-
науки «затормозила», по словам го-
сподина Орешкина, реорганизация 
ведомства (майское разделение на 
Минобрнауки и Министерство про-
свещения). До конца года, пору-
чил премьер, ситуацию ведомства 
должны исправить.

В рамках ФАИП, на которую из 
федерального бюджета выделено 
320 млрд руб., к 1 ноября введено 
66 объектов, еще 236 будут введены 
до конца года. В «зоне риска» нахо-
дятся 104 объекта — по линии Мин-
транса, Росавиации, Росморречфло-
та и Минкультуры. Отметим, что по 
итогам прошлого года результаты 
исполнения ФАИП были еще более 
плачевными — срок ввода был со-
рван по 145 объектам. В такой ситу-
ации, предупредил Максим Ореш-
кин, могут возникнуть основания 
для привлечения чиновников к 
административной ответственно-
сти. Если проблема не будет реше-
на до конца года, Счетная палата 
обратится по этому вопросу в Ген-
прокуратуру — в итоге должност-
ным лицам могут грозить штрафы 
до 50 тыс. руб. или дисквалифика-
ция на срок до двух лет. Помимо 

этого часть средств может быть воз-
вращена в федеральный бюджет, по 
словам главы Минэкономики, речь 
идет о десяти проектах, по которым 
не обеспечено подтверждение про-
ектной документации,— на 2 млрд 
руб. (объекты Минкультуры, Мин-
здрава, Росавтодора, Минобрнауки 
и Минпромторга).

Ранее свои оценки исполнения 
ФЦП и ФАИП за январь—сентябрь 
дала Счетная палата. Аудиторы за-
явили о рисках недостижения пла-
новых показателей 2018 года, ссы-
лаясь, в частности, на недостаточ-
ный уровень исполнения расходов 
по отдельным подпрограммам. Рас-
ходы федерального бюджета на реа-
лизацию ФАИП в январе—сентябре 
исполнены лишь на 44,8% от объе-
ма доведенных лимитов. В апреле 
Татьяна Голикова, будучи на тот мо-
мент главой Счетной палаты, вы-
ступила с критикой исполнения 
ФАИП, назвав бюджетные инвести-
ции «черной дырой». Тогда она зая-
вила, что, планируя бюджетные ин-
вестиции и объемы ввода объектов, 
власти «не добиваются того эффек-
та, на которое рассчитывают, вкла-
дывая эти ресурсы».

Евгения Крючкова

Бюджетные деньги работают вполсилы
Почти половину ФЦП признали неэффективными

Объем ежедневной покупки валюты
Минфином (млрд руб.) 
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Минэкономики во главе 
с Максимом Орешкиным 
 оценило  эффективность 
исполнения всех 24 
 федеральных целевых 
 программ   
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Девушки, предварительно запу-
тавшись, искали хоть какую-нибудь 
входную дверь, я им помог, хоть и сам 
ничего тут пока не знал, куда-то вой-
ти, а они в благодарность успели рас-
сказать мне, что встали сегодня в три 
часа ночи, чтобы в шесть утра уже зай-
ти сюда и начинать ждать своей очере-
ди, которая до сих пор не наступила.

Клава Кока, сообщили они мне, 
должна была вручать одну из премий 
добровольцам России, а может, сразу 
спеть — они точно не знали, но над-
еялись, что это произойдет уже нако-
нец когда-нибудь.

Так я и понял, что первичные ощу-
щения меня не обманули: люди тут, 
сидя в полутьме, заждались своих ку-
миров, но не тех, о которых вы и я тоже 
успели подумать, а добровольцев Рос-
сии, которым сегодня и правда долж-
ны были вручать ежегодные премии.

Год назад все было примерно так 
же, только на другой арене, но все рав-
но на ЦСКА, только на баскетбольной, 
на Ленинградском проспекте, и тогда 
Владимир Путин на вопрос ведуще-
го Дмитрия Губерниева не стал отка-
зываться, что он будет выдвигаться на 
пост президента России в четвертый 
раз, и это уже было событие, но попро-
сил подождать, и уже через несколько 
часов, на заводе ГАЗ, тоже среди боль-
шого скопления русских людей, толь-
ко, может быть, более простых и на-
стоящих русских людей, которые еще 
больше подобали, по его мнению, той 
фразе, которую он произнес среди 
них, потому что теперь можно было 
с полным основанием считать, что он 
опирается именно на весь свой краеу-
гольный народ, а не только на добро-
вольцев-2017 из его числа…

Я искал параллели и находил их. 
Таких же размеров зал, такие же вы-

ступающие, тот же Дмитрий Губерни-
ев, беспрекословно заряженный на 
восторг неотвратимой победы… Тот 
же Владимир Путин, тоже не сразу по-
явившийся на такой же сцене, с трех 
сторон забитой обмирающим от тре-
пета и нежности партером…

Впрочем, певцы были все же не 
совсем те. Они были, как и девушки 
из подтанцовки, более юные (остава-
лось надеяться, за год помолодели и 
добровольцы). То есть я ожидал уви-
деть Александра Маршала, а выхо-
дила Мари Краймбрери — с утеши-
тельными словами, обращенными к 
юношам в партере: 

— Не расстраивайтесь, что вы быв-
ший! Ведь вы же и будущий!

Я подумал, что эти слова были бо-
лее уместны все-таки год назад, ког-
да до президентских выборов Влади-
миру Путину было еще месяца три, 
но следовало быть реалистом: Мари 
Краймбрери не смела и не могла при 
всем желании отдавать себе отчета в 
том, где она оказалась, и просто как 
обычно произносила весь этот казав-
шийся ей осмысленным набор слов 
перед фонограммой своей песни — 
про безвозвратно потерянную в 16 
лет любовь.

Но все-таки между песнями добро-
вольцы получали свои премии: так, 
один из них, Заурбек Цаллагов, за-
помнился мне еще летом под Кисло-
водском, когда добровольцы демон-
стрировали Владимиру Путину свои 
проекты, и некоторые казались обре-
ченными стать лучшими. Там я и уви-
дел проект Заурбека Цаллагова «Родо-
вые башни»... Он с друзьями их вос-
создавал из ничего… и они то ли жи-
ли в них, то ли просто всем показы-
вали… Что-то такое… В общем, баш-
ни остались в памяти, и не зря: теперь 
и правда Заурбек Цаллагов получал 
премию…

— Я вижу, как Год добровольца 
объединил всю страну!..— неслось 
со сцены.

Я этого не видел, и даже при всем 
желании, по-моему, не мог издале-
ка разглядеть, но все-таки был рад за 
этих людей на сцене и на трибунах, 
которых я все же старался рассматри-
вать как можно более пристально в 
этой сероватой застоявшейся пеле-
не в зале, потому что на самом-то де-
ле все с ними было хорошо. И они и 
правда были добровольцами, и стара-
лись, и многое у них получалось, и на 
самом деле все это было их праздни-
ком, и они должны были понимать, 
что и для них стараются: иначе на сце-
ну не выходили бы Александр Каре-
лин, Владимир Машков и другие до-
веренные лица Владимира Путина.

А вот и Полина Гагарина вышла, 
но что-то все же попала, мне кажет-
ся, не туда:

— И я не вижу смысла больше 
жить!..— запела она под трагическую 
в это мгновение подтанцовку.

А ведь сейчас Владимир Машков 
должен был уже вручать премию 
«Вдохновленные искусством», и не 
дай бог трибунам было этим вдохно-
виться, с тревогой думал я.

Но зато Полина Гагарина произно-
сила для них такие жизнеутверждаю-
щие слова в прозе:

— Давайте творить добро! И тогда 
мы сможем изменить мир к лучшему!

Тут я подумал, что ведь молодым 
людям, которые жаждут услышать от 
кумиров что-нибудь такое, из-за чего 
хочется перевернуть весь этот мир, а 
потом на всякий случай еще пару раз, 
тяжело это слушать, потому что имен-
но эти две фразы являются лучшими 
и самыми яркими представителями 
самых правильных, банальных, па-
фосных и бессмысленных фраз в ми-
ре, и разве не должно от них немно-

го подташнивать (так что партер, по 
моим подсчетам, сейчас должен был 
немного поредеть)?

Нет, добровольцы были сдержан-
ными и доброжелательными людьми, 
и наверняка они прошли и не только 
даже через такое, но все-таки не дай им 
бог, творя добро, научиться с таким вы-
ражением произносить такие фразы.

Зато неожиданно оказался смысл 
в том, что сказал Владимир Машков:

— Видите, какая номинация: 
«Вдохновленные искусством»! А вдох-
новение — это внезапное открытие 
истины! То есть движение вверх!

Нет, последняя фраза должна была 
все-таки скорее выглядеть так:

— То есть «Движение вверх»!
Немного рассказав таким обра-

зом о себе, Владимир Машков вру-
чил премию достойным из достой-
нейших и передал слово, а точнее 
микрофон, финалисту конкурса 
«Синяя птица» Валерию Макарову, 
который нашел все-таки чем обна-
дежить трибуны:

— Ночь пройдет, наступит утро 
ясное…

Знали бы они, сидевшие тут уже 
давно, какой там на самом деле дождь 
со снегом.

Еще одно доверенное лицо Влади-
мира Путина на прошлых выборах, 
композитор Игорь Крутой, нашел в се-
бе смелость сообщить трибунам, что 
композитор Марк Фрадкин в свое вре-
мя написал песню «Добровольцы»:

— Так что уже тогда он предвидел 
нашу встречу!

Не «предвидел», а «провидел» — 
давайте называть вещи своими име-
нами.

На самом деле, если бы Марк Фрад-
кин и правда провидел, то навер-
ное… да нет, не перевернулся бы в 
гробу, конечно, а просто перелег бы 
на другой бок.

Открывая конверт с фамилией лау-
реата премии «Помощь детям», Игорь 
Крутой предупредил:

— Сейчас Ксюша сделает это!..— и 
я невольно заозирался, конечно, в по-
исках Ксении Собчак, а кого же еще в 
такой ситуации… Но потом спохва-
тился, что премия-то все-таки для мо-
лодых… То есть не то что для молодо-
женов, конечно… А просто для моло-
дых… Есть же и такие…

Я не ошибся: конверт открывала 
Ксения Безуглова, сама по себе моло-
дая хотя бы потому, что я о ней ниче-
го не знал.

В конце концов выступила и Клава 
Кока со своей болью:

— Ты крутишь головой, но хочешь 
быть со мной!..

Интересно, что это выступление, 
как и все остальные, транслировалось 
на табло в форме куба над трибунами, 
и там под экранами была бегущая 
строка, состоящая в этот момент из 
слов «Уверенность… Преданность… 
Решительность… Уважение… До-
бро…» По-моему, добровольцы боль-
ше верили на слово Клаве Коке, чем 
написанному, претендовавшему, ка-
залось, на какое-то просто-таки НЛП-
программирование.

Футболист Александр Самедов, то-
же мобилизованный в этот день на 
«ЦСКА Арену», подыграл залу:

— Россияне — одна команда! И вы 
— лучшие игроки!

Сам он себя таким по праву, похо-
же, не считал.

Владимир Путин, появившийся 
после этого на сцене и вручивший 
главную премию «Волонтер года» Ан-
тону Коротченко, по-моему, вспом-
нил себя годичной давности на такой 
же сцене и безраздельно овладел ею, 
начав как лектор в студенческой ау-
дитории расхаживать вдоль нее в такт 
своим громким словам:

— Дорогие друзья! Мне очень 
приятно обратиться к вам именно с 
такими словами: «дорогие друзья»! 
Потому что очень многие хотели бы 
иметь в кругу своих друзей таких лю-
дей, как вы!

Мне кажется, Владимир Путин 
многое в своем коротком приветст-
венном слове добавил при этом, так 
сказать, от себя. Иначе в нем не появи-
лась бы, например, фраза:

— Когда люди на вас смотрят, они 
берут с вас не только пример, но воз-
никает, извините, как в народе го-
ворят (да ладно, чего уж, мы привы-
кли.— А.К.), чувство «надеги» за то, 
что у нас происходит… Надежности 
нашего общества! Это делает наше об-
щество не только более добрым, это 
делает всех нас более сбалансирован-
ными и устойчивыми к внутренним 
и к внешним шокам. А таких шоков 
всегда, везде и во все времена было 
достаточно, и у нас тоже много! Вам за 
это особое спасибо!

Не утаил таким образом и трудной 
правды текущего момента.

На прощанье, как и год назад, Вла-
димир Путин решил лишний раз за-
вести зал и просил, обращаясь к нему 
с микрофоном в руках:

— Хочу задать риторический, на-
верное, вопрос: будем продолжать до-
брое дело?!

Что мог ответить зал? Это он и от-
ветил.

После Владимира Путина сцену 
всецело завоевал Егор Крид в стран-
ном мини-бронежилете, прикрыва-
ющем часть его обширной, видимо, 
грудной клетки, из глубин которой 
он вскоре исторг то, чего и ждали все, 
разделяя, думаю, его первое впечатле-
ние от предыдущего выступающего:

— Мне нравится!.. Как нравится!..
Кто бы спорил.
Андрей Колесников

Новые добрые

Вчера министр обороны Сергей Шойгу анонсировал 
совместный с властями Санкт-Петербурга проект —  
создание кластера военно-морского флота. За шесть 
лет — начиная с 1 января 2019 года — планируется со-
здать там учебно-научную базу, перенеся в Кронштадт 
все военно-морские институты, и построить музеи, 
гостиницы, рестораны, океанариум, канатную доро-
гу и другие новые здания, сохранив при этом истори-
ческую часть города. Корреспондент ”Ъ“ Александра 
Джорджевич выясняла, как и при чьей помощи эти пла-
ны будут реализовываться.

Совещание, связанное с перспективами строительства 
объектов Минобороны в Санкт-Петербурге, Сергей Шойгу 
проводил в здании Адмиралтейства, где располагается Глав-
ный штаб ВМФ. Особое внимание, как обещали в ведомст-
ве, планировалось уделить сохранению культурного насле-
дия и «восстановлению исторического облика зданий горо-
да». Впрочем, открывая мероприятие, господин Шойгу рас-
сказал не только об уже проделанной работе, но и о вкладе 
военных в развитие Санкт-Петербурга. Вклад, к слову, ока-
зался весьма внушительным: за пять последних лет ведомст-
во инвестировало в экономику города более триллиона ру-
блей. И добавил, что в 2019 году начнется создание кластера 
ВМФ, который расположится в Кронштадте.

Пояснения по проекту давал замминистра обороны Ти-
мур Иванов. Он рассказал, что военные проанализировали 
состояние учебно-материальной базы Военно-морской ака-
демии на предмет модернизации, но выводы оказались неу-
тешительны: на имеющихся фондах возвести кластер невоз-
можно. Основная причина кроется в том, что более 90% зда-
ний академии являются объектами исторического и куль-
турного наследия. Проект предусматривает высвобождение 
и передачу на компенсационной основе в собственность 
Санкт-Петербурга 70 зданий из девяти военных городков, 
расположенных в исторической части города (их общая пло-
щадь около 30 га).

Полученные средства будут направлены на строитель-
ство кластера ВМФ в Кронштадте, однако, по всей види-
мости, их будет недостаточно. Для реализации идеи воен-
ные будут привлекать внебюджетные средства: например, 
как рассказал 

”
Ъ“ один из участников совещания, поуча-

ствовать в проекте захотел Газпромбанк (там это вчера 
”
Ъ“ 

не комментировали). По словам собеседника 
”
Ъ“, средст-

ва планируется изыскивать не только в России, но и за ру-
бежом: речь идет даже о финских или шведских инвесто-
рах. Точную сумму средств потребуется еще только рассчи-
тать. Но, судя по показанному участникам совещания ви-
део, стоить это все будет немало: на ролике демонстриро-
вались канатные дороги, музеи под открытым небом, но-
вые причалы и гостиницы, быстроходные катера, которые 
доставляют туристов до материка. Господин Иванов доба-
вил, что данный проект одобрен Владимиром Путиным 
еще в 2017 году.

Следом выступил главком ВМФ адмирал Владимир Ко-
ролев, объяснивший, что объекты учебно-научной базы 
планируется разместить в центральной части Кронштадта 
и использовать прилегающую водную акваторию для ба-
зирования учебных кораблей, катеров и океанографиче-
ских судов. Найдется место и для досуга: в качестве приме-
ра он привел реставрацию Петровского дока, построенно-
го в 1752 году по чертежам Петра I,— там будет Центр мор-
ской истории и подводной археологии. В него войдут му-
зей затонувших кораблей, подводная экспозиция, консер-
вационные и реставрационные мастерские, лаборатории 
и библиотеки. «Аналогично будут использоваться и другие 
элементы кластера. Это и интерактивный музейный ком-
плекс, Военно-морской салон и 

”
Гидроавиасалон“»,— зая-

вил господин Королев. 
Военные всячески подчеркивали, что создание инфра-

структуры учебно-научной базы в Кронштадте позволит 
«придать импульс развития всем сферам», а для Санкт-Пе-
тербурга обернется туристическо-рекреационной зоной, где 
можно проводить патриотическое воспитание и демонстри-
ровать возможности российской военной техники.

На совещании присутствовали и представители местных 
властей. Например, глава администрации Кронштадтского 
района Олег Довганюк. Его, как рассказывают военные, в го-
роде очень уважают: «После его назначения Кронштадт стал 
самым чистым районом Санкт-Петербурга. А еще там гастар-
байтеры необычные: дороги не казахи строят и не таджики, 
а финны». Поддержал проект и и. о. губернатора Санкт-Пе-
тербурга Александр Беглов, сообщивший, что таким обра-
зом удастся поздравить всех жителей, ведь Кронштадту в 
2019 году исполнится 315 лет.

Как стало известно ”Ъ“, в ближайшее вре- 
мя бывший заместитель министра культуры 
Александр Журавский может перейти на рабо- 
ту в администрацию президента (АП). Он зай-
мет должность замначальника управления  
президента по общественным проектам (УОП). 
По сведениям ”Ъ“, в перспективе он может  
получить функционал другого замначальника 
УОП, Константина Долгова, когда тот покинет 
АП. Эксперт считает, что опыт работы в Минре-
гионе поможет Александру Журавскому «вы-
страивать коммуникации между гражданским 
обществом и госструктурами».

По сведениям 
”
Ъ“, в ближайшее время Александр 

Журавский выйдет на работу в УОП. Он уже прошел не-
обходимую проверку. До недавнего времени господин 
Журавский работал статс-секретарем — замминистра 
культуры, однако покинул правительство после фор-
мирования нового кабинета в мае 2018 года. А до этого 
с 2004 года на разных должностях в Минрегионе Алек-
сандр Журавский курировал межнациональные отно-
шения. Вчера от комментариев 

”
Ъ“ он отказался.

Близкий к АП собеседник 
”
Ъ“ утверждает, что рас-

сматривалось несколько вариантов трудоустройства 
господина Журавского. Один из них предполагал на-
значение его вице-губернатором в один из регионов 
во главе с «молодым технократом». Другим вариантом 
было назначение в УОП с передачей ему функциона-
ла замглавы УОП Константина Долгова, который ку-
рирует всех уполномоченных при президенте, Совет 
по правам человека и Общественную палату. «Ожида-
лось, что он покинет пост, а Журавский будет выпол-
нять его задачи, в частности, курировать Обществен-
ную палату»,— говорит источник 

”
Ъ“. При новом за-

мглавы УОП, не исключает собеседник 
”
Ъ“, можно бы-

ло бы подумать об изменении функционала ОП: «В 
частности, увеличении полномочий в части монито-
ринга за исполнением майского указа». 

Как писал 
”
Ъ“ 23 июля, Константин Долгов был в 

тройке кандидатов в сенаторы от Хакасии. Его дол-
жен был выдвинуть глава республики Виктор Зимин 
в случае победы на выборах. Однако после пораже-
ния в первом туре господин Зимин снял свою канди-
датуру с выборов. Источник 

”
Ъ“, близкий к АП, гово-

рит, что пока заместителей у начальника УОП Сергея 
Новикова будет трое, но со временем господин Дол-
гов все же может покинуть АП, когда ему подберут 
новое место работы. 

«Назначение Журавского замглавы УОП вполне 
объяснимо,— считает политолог Григорий Доброме-
лов.— Он обладает богатым бюрократическим опы-
том и гуманитарным образованием». Эксперт полага-
ет, что с учетом опыта в Минрегионе господину Жу-
равскому «будет проще выстраивать коммуникации 
между гражданским обществом и государственны-
ми структурами». 

Кроме того, в УОП появился начальник департа-
мента современных информационных технологий 
и новых коммуникаций, который находится в под-
чинении у замглавы УОП Алексея Гореславского. Де-
партамент возглавил бывший исполнительный ди-
ректор Клуба директоров по науке и инновациям 
Владимир Костеев. В биографии господина Костее-
ва значатся разнообразные сферы деятельности. Он 
окончил Калужский университет им. К. Э. Циолков-
ского. С 1993 по 1997 год работал ответственным 
секретарем в журнале «Социальный конфликт», по-
том был преподавателем в Калужском университе-
те им. К. Э. Циолковского. С 2002 по 2004 год кон-
сультировал губернатора Калужской области Анато-
лия Артамонова. Источник 

”
Ъ“ в УОП пояснил, что 

у господина Костеева «большая практика работы в 
структурах 

”
Сколково“, он всех знает и как раз отве-

чает за контакты с общественными структурами в 
интернет-сообществе». 

Софья Самохина, Максим Иванов

Морякам склеили кластер
В Кронштадте появится новый военно-научный объект ВМФ

На Старую площадь  
выводят новые кадры
Бывший заместитель Владимира Мединского 
переходит на работу в АП

Владимир Путин на вручении премий добровольцам России напоминал себя годичной давности Дмитрий Губерниев вел церемонию с таким же видом, как и год назад
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Число тех, кто считает необходимым «определенно налаживать от-
ношения с США и Европой», за год выросло с 24% до 36%, следует из 
опроса «Левада-центра». Социологи связывают это с усталостью об-
щества от санкций и контрсанкций. Первый зампред думского коми-
тета по международным делам от КПРФ Дмитрий Новиков призвал не 
воспринимать результаты опроса как «готовность россиян к капитуля-
ции перед Западом». 

Количество россиян, которых «не слишком беспокоят» политические и эко-
номические санкции стран Запада, уменьшилось за год с 40% до 33%, следу-
ет из опроса «Левада-центра», проведенного 22–28 ноября среди 1,6 тыс. че-
ловек в 52 регионах РФ. Доля тех, кого санкции «очень беспокоят», увеличи-
лась почти втрое: с 7% до 20%. «Совершенно не беспокоят» они 23% респонден-
тов. Из-за ухудшения экономического положения «люди ежедневно стали ис-
пытывать на себе, что такое санкции и контрсанкции», полагает гендиректор 
«Левада-центра» Лев Гудков. «Недовольство от повышения цен, введения до-
полнительных акцизов и налогов давно накапливалось и компенсировалось 
то крымским подъемом, то президентской кампанией,— сказал 

”
Ъ“ социо-

лог.— Однако сейчас люди стали все меньше понимать смысл действий вла-
стей и все больше испытывать страх перед войной».

За год увеличилось количество респондентов, обеспокоенных междуна-
родной изоляцией России. Почти в три раза выросла доля россиян, которых 
международная изоляция стала «очень беспокоить»,— с 8% до 21%. В 2017 го-
ду «довольно сильно» беспокоила проблема изоляции 21%, а теперь — 22% ре-
спондентов. Однако большинство (33%) «не слишком беспокоит» международ-
ная изоляция РФ — такой ответ стабильно оказывается самым популярным 
с декабря 2014 года. «Совершенно не беспокоит» она 19% респондентов. Лев 
Гудков убежден, что негатив прежде всего направлен на российские власти: 
«Людям стало хуже жить из-за введения контрсанкций и урезания социально-
го бюджета». На вопрос, нужно ли России налаживать отношения с США и дру-
гими странами Запада, только 16% россиян ответили отрицательно. Большин-
ство респондентов (43%) выбрали ответ «скорее да». Увеличилась с 24% до 36% 
доля тех, кто считает улучшение отношений определенно необходимым. 

В то же время большинство граждан продолжают негативно относиться 
к западным странам. Так, 57% «в основном плохо» и «очень плохо» относят-
ся к США, 49% негативно относятся к странам Евросоюза. Первый зампред 
думского комитета по международным делам Дмитрий Новиков (КПРФ) ска-
зал 

”
Ъ“, что возросшее желание россиян налаживать отношения с миром «не 

должно трактоваться как готовность к капитуляции перед Западом». «Лю-
ди просто ждут условий, когда Россия сможет на равных говорить и догово-
риться с Западом, не предавая своей позиции сильного государства»,— счи-
тает депутат.

Лада Шамардина

Граждан России  
стали беспокоить 
отношения с Западом
При этом их собственное отношение 
к США и странам ЕС не изменилось Как стало известно ”Ъ“, Госав-

тоинспекция обратилась к Рос-
стандарту с просьбой отложить 
на семь месяцев срок вступления 
в силу нового стандарта для номе-
ров автомобилей и мотоциклов. 
Планировалось, что госзнаки бу-
дут доступны для граждан уже 
с 1 января 2019 года, но из-за осо-
бенностей системы полицейских 
госзакупок сделать это не полу-
чается. Госавтоинспекция попро-
сила передвинуть срок на август, 
в Росстандарте пообещали идею 
рассмотреть.

ГИБДД предложила Росстандарту 
перенести сроки введения в действие 
нового ГОСТ Р 50577–2018 с 1 января 
на 4 августа 2019 года. Об этом 

”
Ъ“ со-

общили в пресс-центре МВД. В Рос-
стандарте подтвердили, что предло-
жение «поступило и находится на рас-
смотрении».

Речь идет о ГОСТе с новыми тре-
бованиями к государственным ре-
гистрационным знакам (

”
Ъ“ сооб-

щал о нем в сентябре). Для мотоци-
клистов введут номера меньшего 
размера: действующий стандарт — 

245 мм на 185 мм, новый — 190 мм 
на 145 мм. Это поможет решить про-
блему установки знаков на зарубеж-
ные мотоциклы с небольшой пло-
щадкой. Вводится новый вид двух-
строчных номеров для площадок 
с нестандартным местом крепления 
(распространены у японских, амери-
канских и некоторых советских ма-
шин). Обычные однострочные знаки 
туда не помещаются, их приходится 
сгибать. ГОСТ был утвержден прика-
зом Росстандарта с вступлением в си-
лу 1 января 2019 года.

Срок нужно перенести для исклю-
чения «возможных необоснованных 
расходов федерального бюджета», по-
ясняют в МВД. Проблема — в особен-
ностях полицейских госзакупок, рас-
сказал 

”
Ъ“ источник, знакомый с си-

туацией. Автомобильную спецпро-
дукцию — номера, бланки прав, ПТС, 
СТС — закупает Центр специального 
назначения (ЦСН) в области обеспе-
чения безопасности дорожного дви-
жения МВД РФ. Закупки делаются за-
ранее, исходя из плановых потреб-
ностей подразделений ГИБДД, на не-
сколько месяцев вперед. Ряд контрак-

тов ЦСН заключил этой осенью — 
на поставку 508 тыс. номеров в ЦФО 
(цена — 121 млн руб., поставщик 
ООО «Знак»), 315 тыс. номеров в ПФО 
(75 млн руб., поставщик ООО «Иск»), 
187 тыс. номеров в СФО (44,9 млн руб., 
поставщик ООО «Буборг-Сервис»). При 
этом ЦСН не имеет права заказывать 
у компаний госзнаки, изготовленные 
по ГОСТу, не вступившему в силу, по-
ясняет собеседник 

”
Ъ“, поэтому в кон-

трактах прописано требование о соот-
ветствии стандарту 1993 года.

4 августа вступает в силу новый 
закон «О государственной регистра-
ции транспортных средств». Это мас-
штабный документ, о котором неод-
нократно рассказывал 

”
Ъ“, предпо-

лагает ряд нововведений для води-
телей. ГИБДД, в частности, не будет 
выдавать номера: подразделения бу-
дут назначать гражданину только со-
четание букв и цифр, а саму металли-
ческую пластину нужно будет заказы-
вать у частных фирм. Последние бу-
дут работать уже по новому ГОСТу. Го-
спошлину за выдачу номера отменят 
(МВД уже подготовило поправки в На-
логовый кодекс), тарифы на печать 

номеров определит ФАС. Таким обра-
зом, проблема закупок номеров ЦСН 
автоматически отпадет, поясняет со-
беседник 

”
Ъ“.

Перенос сроков выглядит логич-
ным, говорит член технического ко-
митета «Безопасность дорожного дви-
жения» при Росстандарте Петр Шля-
хин: автовладельцы смогут сразу за-
казать комплект номеров, которые 
нужны на конкретную машину (на-
пример, передний однострочный 
и задний двухстрочный на право-
рульную Toyota). При этом, отмеча-
ет он, многие автомобилисты уже на-
строились на получение новых номе-
ров в январе и перенос сроков может 
их расстроить. «Таких машин, особен-
но советской 

”
классики“, на самом де-

ле еще не мало,— говорит Петр Шля-
хин.— Мотоциклистам придется по-
чти все лето ездить с неудобными но-
мерами-

”
лопухами“». Первый рос-

сийский «номерной» ГОСТ введен 
в действие 1 января 1994 года, напо-
минает Петр Шляхин, но это не меша-
ло ГИБДД начать выдавать новые гос-
знаки уже в октябре 1993 года.

Иван Буранов

ГИБДД попала  
в нестандартную ситуацию
Ведомство просит отложить введение нового ГОСТа

Как стало известно ”Ъ“, в крахе банка «Динамичные системы» (ДС-банк) 
оказались замешаны сотрудники ЦБ, надзиравшие за кредитным уч-
реждением. По версии следствия, они предупредили банкиров о про-
верке и готовившемся отзыве лицензии, после чего из банка вывели 
все средства. Вскоре предполагаемые участники хищений предстанут 
 перед судом.

По данным 
”
Ъ“, следователь главного следственного управления Следст-

венного комитета России (СКР) предъявил обвинение в окончательной редак-
ции фигурантам уголовного дела о хищении более полумиллиарда рублей из 
обанкротившегося ДС-банка.

ЦБ отозвал лицензию у кредитного учреждения, ранее называвшего-
ся «Агентством конкретной экономики и финансов», в мае 2016 года в связи 
с «высокорискованной кредитной политикой, связанной с размещением де-
нежных средств в низкокачественные активы», а также «проведением сомни-
тельных транзитных операций». Еще через месяц после обращения к Алексан-
дру Бастрыкину главы Центробанка Эльвиры Набиуллиной ГСУ СКР возбуди-
ло уголовное дело по ч. 4 ст. 160 УК РФ (присвоение или растрата). 

Его первыми фигурантами в том же 2016 году стали и. о. председателя прав-
ления ДС-банка Игорь Синюхин, начальник управления кредитования Алек-
сандр Вдовин и безработный Андрей Кузнецов, занимавшийся, по версии 
следствия, регистрацией фирм-однодневок, на счета которых выводились по-
хищенные деньги. Как установил комитет, за месяц до отзыва у банка лицен-
зии его руководство выдало различным юридическим лицам в виде кредитов 
585 млн руб.— практически всю имевшуюся в кассе наличность. Впоследст-
вии все деньги были перечислены на счета семи фирм-однодневок, обнали-
чены и присвоены самими банкирами. 

Еще трое фигурантов были задержаны и по ходатайствам следствия отправ-
лены Басманным райсудом Москвы в СИЗО в прошлом году. Сложнее всего 
оказалось добраться до бывшего президента ДС-банка Федора Цырульника, 
который, едва началось расследование, улетел на Маврикий, где и планиро-
вал остаться жить. Путем переговоров с его родственниками следствию уда-
лось убедить экс-банкира вернуться на родину. Еще одного безработного «ре-
гистратора» Виталия Вергизова и советника господина Синюхина Виктора 
Аверина оперативники задержали в Москве. Отметим, что последнего след-
ствие считало так называемым поджигателем банков, полагая, что финансист 
мог выступать организатором криминальных схем по выводу денег не толь-
ко из ДС-банка, но и из других кредитных учреждений. Как установили право-
охранители, господин Аверин, юрист по образованию, до прихода в банков-
скую систему успел поработать в милиции. Затем занимал различные должно-
сти в Лефко-банке (лишен лицензии в 2008 году с долгом в 3,4 млрд руб.), бан-
ке «Российский кредит» (2015 год, 126 млрд руб.), Транснациональном банке 
(2015 год, 2,6 млрд руб.) и получившем известность в связи с делом полковни-
ка-миллиардера МВД Дмитрия Захарченко Нота-банке (2015 год, 26 млрд руб.). 
Полицейский, дело которого сейчас рассматривается судом, по версии следст-
вия, предупреждал руководство «Ноты» о предстоящих проверках. После это-
го подследственные отметились в «Евростандарте», который рухнул в декабре 
2017 года, задолжав клиентам почти 1,5 млрд руб.

Впрочем, в окончательную редакцию обвинения, предъявленного по 
ст. 160 УК, вошли только эпизоды, связанные с ДС-банком. Более того, двое фи-
гурантов расследования, признавшие свою вину, заключили досудебные со-
глашения о сотрудничестве, дав в рамках сделок показания на своих подель-
ников. Таким образом они избежали длительного судебного разбирательства 
и предполагаемых существенных сроков наказания. 

В СКР 
”
Ъ“ подтвердили окончание основных следственных действий по де-

лу о растрате, однако от подробных комментариев воздержались до утвержде-
ния обвинения Генпрокуратурой. Перед этим обвиняемым предстоит ознако-
миться с материалами следствия, которые составляют 90 томов.

Адвокаты фигурантов рассказали 
”
Ъ“, что их подзащитных действительно 

проверяли на причастность к краху других финансовых учреждений, но эта 
информация не подтвердилась. Защитники полагают, что внимание первых 
лиц ЦБ и следствия к небольшому банку связано с его клиентами — в кредит-
ном учреждении, отмечают они, исчезли средства одной из крупнейших го-
скорпораций. Более того, в ходе следствия выяснилось, что вывод средств из 
банка начался после того, как финансистов о проверке, которая может закон-
читься отзывом лицензии, предупредили сами сотрудники ЦБ. За это, отметил 
информированный источник 

”
Ъ“, к уголовной ответственности были привле-

чены два бывших клерка Банка России. Причем, отметил собеседник 
”
Ъ“, вна-

чале их дело расследовалось следственным управлением ФСБ, а затем матери-
алы были переданы в ГСУ СКР. Источник 

”
Ъ“, близкий к следствию, подтвердил 

эту информацию, но подробности расследования в отношении бывших пред-
ставителей регулятора не привел. В самом ЦБ от комментариев воздержались.

Николай Сергеев, Олег Рубникович

Банк растащили 
по звонку из ЦБ
Закончено дело о растрате 585 млн руб.

Как стало известно ”Ъ“, Главное 
следственное управление (ГСУ) 
ГУ МВД РФ по Москве прекратило 
уголовное преследование фигу-
рантов вызвавшего большой ре-
зонанс дела о нападении группы 
уроженцев Чечни на спасателей 
МЧС, совершенном в сентябре 
2014 года в Новой Москве. След-
ствие установило, что трое обви-
няемых — братья Саид-Магомед 
и Хусейн Цетиевы и их земляк Ха-
мид Ражапов, отсидевшие око-
ло трех лет в СИЗО, непричастны 
к этому преступлению. Защи-
та намерена добиться возмеще-
ния молодым людям морального 
ущерба за незаконное уголовное 
преследование и содержание 
под стражей. Между тем рассле-
дование по факту нападения на 
спасателей продолжается — в от-
ношении неустановленных лиц.

На последнем этапе, с августа это-
го года, дело о нападении группы уро-
женцев Чечни на спасателей МЧС, со-
вершенном в сентябре 2014 года в Но-
вой Москве, которое суд дважды воз-
вращал на доследование, вело сто-
личное ГСУ ГУ МВД по Москве. По сло-
вам адвоката Татьяны Окушко, в сто-
личном главке к расследованию подо-
шли «объективно и совершенно спра-
ведливо прекратили незаконное пре-
следование». «Следователи скрупулез-
но изучили материалы дела, доводы 
защиты и, оценив результаты прове-
денного ими допроса ребят на поли-
графе, пришли к выводу об их непри-
частности к преступлению»,— резю-
мировала госпожа Окушко. Уголов-
ное дело в отношении троих теперь 
уже бывших обвиняемых прекраще-
но по ч. 1 ст. 27 УПК РФ (непричаст-
ность подозреваемого или обвиняе-
мого к совершению преступления).

Как ранее рассказывал 
”
Ъ“, выз-

вавший большой резонанс конфликт 
между приезжими из Чечни и столич-
ными спасателями произошел в сен-
тябре 2014 года в районе деревни Рас-
сказовка на Староборовском шоссе. 
Все началось с ДТП, участниками ко-
торого стали три машины. Водитель 
одной из них, опасаясь возгорания ав-
томобиля, вызвал пожарных. Тем вре-
менем, говорится в деле, мимо места 
аварии проходила группа молодых 
чеченцев, приехавших в Москву на за-
работки. Между одним из них и вла-
делицей одной из иномарок возник 
спор, в который вмешались подъехав-
шие сотрудники МЧС. Конфликт пере-
рос в драку, в которой участвовали не-
сколько сотрудников МЧС и чеченцев, 
а закончилось все стрельбой из трав-
матики, в ходе которой резиновые пу-
ли попали в троих спасателей.

Было возбуждено уголовное де-
ло, обвиняемыми по которому ста-
ли Саид-Магомед и Хусейн Цетиевы, 
а также Хамид Ражапов (параллельно 
еще одно дело до сих пор расследу-
ется в отношении неустановленных 
участников конфликта). Им вмени-
ли в вину хулиганство, совершенное 
группой лиц (ч. 2 ст. 213 УК РФ), и по-
кушение на убийство сотрудников 
МЧС (ст. 30 и ч. 2 ст. 105 УК РФ). Сна-
чала дело вел СКР, однако после то-
го, как 105-я статья была из обвине-
ния исключена, расследование пере-
шло к полицейским. С самого начала 
Саид-Магомед Цетиев был помещен 
под домашний арест, двое осталь-
ных почти три года провели в СИЗО.

В июне 2017 года дело о нападе-
нии на спасателей приняло неожи-

данный оборот: Щербинский город-
ской суд уже во второй раз вернул 
материалы на новое расследование, 
освободив из-под стражи двух подо-
зреваемых. Суд вновь, как и за два го-
да до этого, решил, что допущенные 
следствием нарушения не позволя-
ют вынести приговор. В частности, 
не была проверена изначально выд-
винутая защитой версия о причаст-
ности к нападению совсем других 
лиц — также жителей Чечни.

Тем временем в январе 2017 го-
да в Ачхой-Мартановский отдел по-
лиции Чечни пришел житель респу-
блики Шейх Даутов, который при-
знался, что он вместе со своими при-
ятелями Алиханом Азиевым, Маго-
медом Арцихаевым и Адамом За-

криевым участвовал в драке с со-
трудниками МЧС и что именно он 
стрелял из травматического писто-
лета в одного из спасателей. Затем 
трое чеченцев приехали в Москву 
и дали показания о своем участии 
в инциденте следователю. Моло-
дые люди, по словам адвокатов, тог-
да же намеревались выступить сви-
детелями со стороны защиты в Щер-
бинском суде. Но суд не стал нару-
шать порядок представления дока-
зательств, предложив защите до-
ждаться, когда свои доводы приве-
дет прокурор. Когда же пришла оче-
редь адвокатов представлять свои 
доказательства, свидетели исчезли.

Где находятся настоящие винов-
ники, неизвестно до сих пор. Поэто-

му дело по-прежнему расследуется 
по факту нападения на спасателей.

«Мои подзащитные теперь, по-
сле стольких лет издевательств, на-
конец-то могут вернуться к нормаль-
ной жизни, они собираются устро-
иться на работу»,— сказала 

”
Ъ“ го-

спожа Окушко. Пока же, по словам 
адвоката, она от имени своих дове-
рителей готовит иски о возмещении 
морального ущерба за незаконное 
уголовное преследование. «Я над-
еюсь, что, когда следствие установит 
настоящих виновных, а суд вынесет 
им приговор, компетентные органы 
определят ответственность и тех, по 
чьей вине страдали безвинные лю-
ди»,— заключила Татьяна Окушко.

Муса Мурадов

Обвиняемых в стрельбе по спасателям 
заменили неустановленными лицами
Троих уроженцев Чечни признали непричастными к преступлению



Россия и США  
нашли вывод из кризиса
Ответственность за неудачи сирийского урегулирования  
они в очередной раз возложили друг на друга
Москва и Вашингтон об-
виняют друг друга в за-
тягивании урегулирова-
ния сирийского кризиса. 
Так, вчера в МИД РФ 
и  Генштабе ВС РФ однов-
ременно заявили, что 
действия США и возглав-
ляемой ими коалиции 
в Сирии призваны расчле-
нить страну, и в очередной 
раз обвинили Вашингтон 
в попустительстве терро-
ристической группиров-
ке «Исламское государст-
во» (ИГ, запрещена в РФ). 
В Вашингтоне россий-
ские заявления называ-
ют «опасной игрой» и гово-
рят о несостоятельности 
астанинского формата 
 переговоров по Сирии.

Вчера начальник Геншта-
ба ВС РФ Валерий Герасимов 
на брифинге для иностран-
ных военных атташе подроб-
но изложил, как видит Россия 
ситуацию в Сирии. Он дал по-
нять, что главным препятст-
вием в борьбе с террориста-
ми является военное присут-
ствие в этой стране США. «Се-
годня боевики ИГИЛ (старое 
название ИГ.— 

”
Ъ“) находят-

ся только восточнее Евфрата, 
на территории, подконтроль-
ной США»,— заявил господин 
Герасимов. «Остатки воору-
женных формирований ради-
кальных группировок во гла-
ве с 

”
Джебхат ан-Нусрой“ (за-

прещена в РФ.— 
”
Ъ“),— про-

должил он,— сконцентриро-
ваны внутри зоны деэскала-
ции Идлиб и в подконтроль-
ном коалиции во главе с США 
районе Эт-Танф».

Валерий Герасимов выра-
зил сомнение в успехе боевых 
действий против боевиков ИГ, 
которые ведут международная 
коалиция и курдские форми-
рования на восточном берегу 
Евфрата. По его данным, «спя-
щие» ячейки ИГ в этом райо-
не активизировались, и груп-
пировка расширяет свою зону 
влияния. Начальник Генштаба 
сообщил, что коалиция вме-
сте с 

”
Силами демократиче-

ской Сирии“, костяк которых 
составляют курды, в течение 
шести месяцев не может за-
вершить разгром формирова-

ний ИГ в районе населенного 
пункта Хаджин. По его словам, 
речь идет о районе 2,5 на 3 км 
протяженностью 25 км. «По 
опыту ведения боевых дей-
ствий правительственными 
войсками задача такого плана 
может быть выполнена в тече-
ние одной-двух недель»,— ска-
зал он, добавив, что правитель-
ственные войска ликвидиро-
вали все разрозненные груп-
пы боевиков и «спящие» ячей-
ки ИГ на западе Сирии.

С начальником Генштаба 
не вполне согласен эксперт 
РСМД Кирилл Семенов. «Вале-
рий Герасимов преувеличива-
ет победы сирийской армии 
и ее союзников, так как анкла-
вы ИГ на территории, подкон-
трольной Дамаску, еще оста-
ются,— сказал эксперт в бе-
седе с 

”
Ъ“.— Только недавно 

они завершили начатую еще 
летом операцию по уничто-
жению террористов в про-
винции Эс-Сувейда. Там шла 
речь о незначительных силах 
террористов, операция шла 
с привлечением элитных по-

дразделений и тяжелой тех-
ники, которой нет, например, 
у курдов. В Хаджине, о кото-
ром говорит Герасимов и где 
американцы начали опера-
цию только в сентябре, скон-
центрированы около 2 тыс. 
боевиков ИГ. Обвинять США 
и курдов, что они не могут по-
бедить ИГ, не совсем коррект-
но»,— считает господин Семе-
нов. В то же время он признал, 
что не вполне понятно, поче-
му операция на востоке Евф-
рата так затянулась.

Между тем в Москве увере-
ны, что основная цель США — 
не борьба с ИГ, а создание на 
востоке Сирии независимого 
от центральной власти квази-
государства. «Ими уже форми-
руется правительство так на-
зываемой демократической 
федерации северной Сирии. 
Американцы, подкрепляя 
сепаратистские настроения 
курдов поставками вооруже-
ния и военной техники, допу-
скают притеснения ими араб-
ских племен»,— подчеркнул 
начальник Генштаба.

О том, что действия США 
и их союзников нацелены 
на расчленение Сирии, Мо-
сква говорила неоднократно. 
В частности, в октябре в интер-
вью французским СМИ глава 
МИД РФ Сергей Лавров зая-
вил, что США хотят создать на 
востоке Сирии «территорию, 
которая будет прообразом не-
коего нового государства, ли-
бо это опять будет опасней-
шая игра с Иракским Курди-
станом, так называемая идея 
большого Курдистана». Эти 
слова прокомментировал во 
вторник спецпредставитель 
США по Сирии Джеймс Джеф-
фри: «Мы не ведем опасную 
игру. Россия играет в опас-
ную игру, обвиняя нас в этом. 
Мы полностью привержены 
достижению победы над ИГ 
вдоль Евфрата». 

Со своей стороны Джей-
мс Джеффри заявил о необ-
ходимости свернуть сочин-
ский и астанинский процес-
сы, если к 14 декабря не бу-
дет найдено решение, кото-
рое позволит сформировать 

сирийский конституцион-
ный комитет. «Наше предло-
жение, и я думаю, что выра-
жу мнение многих других 
крупных стран ООН, которые 
обеспокоены ситуацией в Си-
рии, заключается в том, что 
мы не продолжаем эту доволь-
но странную инициативу Со-
чи и Астаны, которые возло-
жили на себя работу по созда-
нию конституционного коми-
тета»,— сказал американский 
дипломат. «Они пытались и не 
смогли»,— добавил он.

Официальный представи-
тель МИД РФ Мария Захарова 
назвала это заявление некон-
структивным и непрофессио-
нальным. «Такие широкие за-
явления относительно того, 
что если не в декабре, то все 
в данном случае неуместны. 
Для экспертов они свидетель-
ствуют о непрофессионализ-
ме тех людей, которые дают 
такие оценки. Они льют воду 
на мельницу тех, кто высту-
пает против мирного процес-
са»,— заявила она вчера в хо-
де брифинга.

Практически одновремен-
но с Валерием Герасимовым 
представитель МИД РФ обви-
нила США в попытках рас-
членения Сирии. «Продолжа-
ется незаконная оккупация 
55-километровой зоны во-
круг военной базы в Эт-Тан-
фе, где американцы ведут се-
бя уже как полноправные хо-
зяева. Оттуда в ночь на 3 дека-
бря было нанесено несколько 
ракетных ударов по позициям 
правительственных войск»,— 
сказала она. По ее словам, Мо-
сква видит в подобных дейст-
виях нежелание США обеспе-
чить хотя бы минимальную 
стабильность в этой части Си-
рии. «В более широком плане 
цель незаконного американ-
ского присутствия, как нам 
видится, заключается в по-
пытке разыграть в Заевфра-
тье курдскую карту, вести дело 
к банальному расчленению 
суверенной Сирии, несмотря 
на официальные заявления 
о якобы приверженности ее 
единству и территориальной 
целостности»,— отметила Ма-
рия Захарова.

Марианна Беленькая

Начальник Генштаба ВС РФ Валерий Герасимов обвинил американцев в том, 
что, вместо того чтобы бороться с террористами в Сирии, они ведут дело 
к расчленению страны   ФОТО АНАТОЛИЯ ЖДАНОВА

«Самое главное на должности посла —  
любовь к стране, куда отправляешься»
Посол Южной Кореи в РФ — о неожиданных поворотах карьеры  
и ожидающихся успехах сотрудничества

Южная Корея после прихода к власти в прош-
лом году президента Мун Чжэ Ина активизи-
ровала сотрудничество с РФ, создав Комитет 
северного экономического  сотрудничества 
и запустив инициативу «Девяти мостов». 
 Сеул остается одним из ключевых партне-
ров Москвы в решении северокорейской 
ядерной проблемы. О том, как бывший юрис-
консульт российского посольства в Южной 
 Корее У Юн Гын сам стал послом в РФ и как 
развиваются  отношения двух стран при но-
вом президенте, выяснял обозреватель ”Ъ“ 
 Михаил Коростиков.

— Вы были назначены послом с высокой 
должности генерального секретаря корей-
ского парламента. Это, по-моему, первый 
раз, когда назначение получает не человек из 
МИД Южной Кореи. Как вы думаете, почему 
выбрали вас?
— Как вы знаете, я не профессиональный дипло-
мат. Поэтому, когда наш президент сказал мне, 
что нужно поехать послом в Россию, я сначала 
сказал, что у меня нет к этому способностей. Зна-
ете, что он ответил? Самое главное, что нужно 
на такой должности,— любовь к стране, куда ты 
отправляешься. 
— Вы уже упомянули инициативу «Девяти мо-
стов сотрудничества», которую Южная Корея 
выдвинула как флагманскую в отношении 
России. Как бы вы прокомментировали ход 
реализации инициативы?
— Ведомствами двух стран уже разработан план 
действий по реализации этой инициативы. Мы 
ожидаем его подписания в начале следующего 
года при участии вице-премьера Юрия Трутне-
ва и нового председателя Комитета по северно-
му экономическому сотрудничеству (особый ор-
ган, созданный президентом Южной Кореи для 
развития отношений с РФ, странами бывшего СС-
СР, Монголией, КНДР и Китаем.— 

”
Ъ“). Что касает-

ся результатов, я могу сказать, что в области желез-
ных дорог, газа и электроэнергетики российско-
корейские рабочие группы проводят на данный 
момент совместное исследование. 
— А что касается конкретных проектов?
— В области портовой инфраструктуры корей-
ская сторона проводит технико-экономическое 

обоснование целесообразности работ по разви-
тию порта Славянка на Дальнем Востоке. По на-
правлению судостроения корейская компания 
Samsung Heavy Industries и российская компа-
ния «Звезда» уже подписали договор о создании 
совместного предприятия для производства тан-
керов для газоперевозок в Арктике. В этом году 
также проходил диалог по сельскому хозяйству, 
участие в форуме по этой теме приняли 38 рос-
сийских и корейских предприятий. Недавно 
в Корее был организован также первый россий-
ско-корейский межрегиональный форум. В этом 
мероприятии приняли участие губернаторы ре-
гионов Сибири, Дальнего Востока России и Юж-
ной Кореи, участие в нем принял и я. Даже наш 
президент выступил на этом мероприятии. Хо-
тел бы подчеркнуть, что в последнее время наши 
контакты на региональном уровне развиваются 
особенно активно.
— Я посмотрел структуру товарооборота Рос-
сии со странами Азии, и за первые полгода 
он вырос с Китаем на 30%, с Японией — на 
19%, а с Южной Кореей — всего на 7,6%. Как 
вы считаете, почему товарооборот не очень 
активно растет?
— Здесь надо посмотреть на периоды. В год прихо-
да президента Муна к власти, в 2017 году, наш то-
варооборот вырос на 49%. Это очень резкий рост. 
С Китаем за то же время — на 35%, с Японией — на 
14%. В первой половине этого года у нас прогресс 
не так существенен, как в прошлом году, но мы 
ожидаем, что до конца этого года товарооборот до-
стигнет $20 млрд.

— Не так давно появилась информация о том, 
что Россия и Корея собираются подписать со-
глашение о зоне свободной торговли (ЗСТ) 
услугами и инвестициях. В какой оно стадии?
— Чтобы официально начать переговоры по зо-
не свободной торговли услугами и инвестици-
ям, необходимо пройти определенную процеду-
ру. У нас в Корее эта процедура уже была завер-
шена в парламенте и правительстве. И сейчас мы 
ожидаем, что Россия завершит внутренние про-
цедуры. Если они будут ускорены, мы ожидаем, 
что в начале следующего года должны официаль-
но начаться переговоры. Надеюсь также, что Юж-
ная Корея станет второй после Вьетнама страной, 
которая заключит с Евразийским союзом согла-
шение о зоне свободной торговли товарами.
— Правильно ли я понимаю, что это соглаше-
ние об услугах и инвестициях — первый шаг 
к созданию полноценной зоны свободной 
торговли товарами? Россия пока не особенно 
стремится заключить соответствующее согла-
шение, опасаясь за свою автомобильную про-
мышленность, насколько я помню.
— Да, в области товаров есть определенные слож-
ности, но ЗСТ по услугам и инвестициям придаст 
импульс созданию ЗСТ в области товаров. Для то-
варов нужно определенное время, но я уверен, 
что от этого обе стороны выиграли бы.
— Возможно ли возобновление в ближайшем 
будущем участия Южной Кореи в российско-
северокорейском проекте Хасан—Раджин?
— Вопрос по реализации этого проекта связан 
с инвестициями в этот проект корейских ком-
паний. Но на наши компании оказывают влия-
ние санкционные ограничения со стороны ООН 
и США. Южнокорейским компаниям сложно 
участвовать в данном проекте. Нам нужно зару-
читься в этом поддержкой международного сооб-
щества. Правительство не может заставлять ком-
пании вкладывать средства туда, куда они боят-
ся вкладывать.
— Возможно ли, на ваш взгляд, в ближайшем 
будущем смягчение санкций против КНДР?
— В долгосрочной перспективе, конечно, нам 
нужно устранить санкции, но я думаю, что в дан-
ный момент это трудно. Мировое сообщество 
должно почувствовать, что Северная Корея вста-
ла на путь необратимой денуклеаризации.
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мировая политика
К Афганистану  
заходят с североатлан-
тической стороны
Министры стран НАТО обсудили 
перспективы переговоров  
между Кабулом и «Талибаном»

Во второй день  завершившейся 
вчера в Брюсселе встречи глав 
МИДов стран—членов НАТО глав-
ным вопросом повестки дня ста-
ло афганское урегулирование. 
Генсек альянса Йенс Столтенберг 
признал, что ситуация непро-
стая и свой вклад в урегулирова-
ние могут внести многие, в том 
числе Москва. Насколько суще-
ственным он будет, может прояс-
ниться после запланированного 
на 7 декабря визита в РФ спец-
представителя США по афганско-
му урегулированию Залмая Ха-
лилзада. Впрочем, афганская 
тема не выбивается из  общего 
контекста российско-американ-
ских отношений: речь сейчас 
идет скорее не о сотрудничестве, 
а о соперничестве. 

На вчерашнюю встречу по Аф-
ганистану были приглашены все 
причастные к операции НАТО «Ре-
шительная поддержка» (Resolute 
Support) — то есть не только члены 
альянса, но и их многочисленные 
союзники. «Ситуация с безопасно-
стью в Афганистане остается слож-
ной. За последние месяцы было не-
сколько громких атак. Но афган-
ские силы безопасности остаются 
непоколебимыми. Как и мы»,— за-
верил Йенс Столтенберг, открывая 
заседание. Отметив, что НАТО в со-
ответствии с принятыми на июль-
ском саммите решениями усили-
ло поддержку Кабулу — расшири-
ло контингент и увеличило финан-
сирование,— генсек альянса поста-
вил задачу: не допустить того, что-
бы страна вновь стала тихой гава-
нью для международного террориз-
ма. И он имел в виду не только дви-
жение «Талибан».

«Цена нашего пребывания в Аф-
ганистане высока — как с финан-
совой точки зрения, так и с точки 
зрения человеческих потерь. Но 
цена вывода войск выше, чем це-
на сохранения присутствия»,— за-
верил Йенс Столтенберг на одной 
из пресс-конференций, упомянув 
в этой связи желание «Аль-Каиды» 
и «Исламского государства» (орга-
низации запрещены в РФ) взять ре-
ванш и вернуть себе утраченные 
позиции. 

Констатировав активизацию бо-
евиков в Афганистане, участники 
заседания, однако, не стали жестко 
критиковать за это власти страны. 
Наоборот, Йенс Столтенберг, напри-
мер, хвалил их за готовность прове-
сти президентские выборы. «Когда 
я несколько недель назад посещал 
Афганистан, там меня заверили, 
что они обязательно будут проведе-
ны»,— отметил генсек НАТО. Глава 
МИД Афганистана Салахуддин Раб-
бани, выступая в Брюсселе, подтвер-
дил намерение провести выборы 
в апреле следующего года. При этом 
ранее появлялась информация, что 
они могут быть отложены,— слиш-
ком свежи еще воспоминания о не-
давних парламентских выборах, пе-
ред которыми кандидатов в депута-
ты убивали чуть ли не каждый день. 
По данным информагентства «Фер-
гана», всего за время предвыбор-
ной кампании погибло 144 челове-
ка — не только кандидаты, но и их 
помощники, активисты предвыбор-
ных штабов, работники избиратель-
ных комиссий. Только в день выбо-
ров — 20 октября — в результате те-
рактов 56 человек погибли, 379 по-
лучили ранения. Это, однако, не по-
мешало господину Раббани заявить 
вчера, что выборы «прошли в отно-
сительно безопасной обстановке».

Перспектива проведения прези-
дентских выборов во многом зави-
сит от того, будет ли запущен про-
цесс реального политического уре-
гулирования. Напомним, что обсу-
ждение таких планов параллельно 
ведется в разных форматах. Так, 27–
28 ноября в Женеве прошла конфе-
ренция, участие в которой приняли 
представители почти сотни стран 
и организаций (см. 

”
Ъ“ от 29 ноя-

бря). Главной новостью стало за-
явление президента Афганистана 
Ашрафа Гани о том, что Кабул под-
готовил «дорожную карту» для пере-
говоров с «Талибаном» и сформиро-
вал команду из 12 переговорщиков.

Возглавлявший российскую де-
легацию министр иностранных дел 
Сергей Лавров назвал эту новость 
доказательством того, что «та логи-
ка, которую продвигала Москва, ра-
ботает». Господин Лавров имел в ви-
ду попытки России усадить за стол 
переговоров представителей Кабу-
ла и талибов. Первая такая встреча 
прошла в Москве 9 ноября. «Тали-
бан» — запрещенный в РФ, но все 
равно приглашенный посетить ее 
столицу, представляли люди из по-

литического офиса движения в До-
хе. Кабул — члены Высшего сове-
та мира (ВСМ) Афганистана, имею-
щего консультативную функцию. 
Встреча завершилась без каких-ли-
бо результатов, но все равно была 
расценена на Смоленской площа-
ди как успех. «Московский формат 
идеально подходит для внешнего 
сопровождения прямого инклюзив-
ного межафганского диалога»,— за-
верил в Женеве Сергей Лавров. 

Вчера официальный предста-
витель ВСМ Ихсан Тахери в интер-
вью «РИА Новости» попросил, что-
бы Россия и дальше «помогла мир-
ному процессу, с тем чтобы прямые 
переговоры между властями и тали-
бами начались в ближайшее время». 
При этом он рассказал, что атмосфе-
ра на конференции в Москве «бы-
ла очень дружественной»: «Наша де-
легация сидела напротив талибов, 
обсуждения продолжались даже во 
время кофе-брейков. Никаких нега-
тивных слов в адрес друг друга ска-
зано не было».

В разговоре с 
”
Ъ“ генсек НАТО дал 

понять, что альянс в целом не про-
тив инициативы Москвы, но веду-
щая роль в урегулировании долж-
на принадлежать самим афганцам. 
«Важно то, что все мы поддержива-
ем процессы, которые происходят 
внутри Афганистана и управляют-
ся самими афганцами. Например, 
мы поддержали инициативу пре-
зидента Гани по запуску мирного 
процесса. Его усилия привели ми-
нувшим летом к введению в стра-
не (впервые) общенационального 
режима прекращения огня. И нача-
лась подготовка к мирным перего-
ворам с 

”
Талибаном“»,— напомнил 

”
Ъ“ Йенс Столтенберг. И резюмиро-

вал: «Все другие инициативы долж-
ны лишь поддерживать этот про-
цесс. Потому что в конце концов аф-
ганцы должны говорить с афганца-
ми. Это единственный путь реше-
ния проблемы». Собеседник 

”
Ъ“ до-

бавил, что НАТО придерживает-
ся именно такого подхода: альянс 
лишь поддерживает усилия афган-
ского правительства и не собирает-
ся создавать новую площадку для пе-
реговоров, так как такая инициати-
ва может лишь усугубить проблему.

Такими же словами господин 
Столтенберг ответил на вопрос о ра-
боте спецпредставителя Госдепар-
тамента США по афганскому уре-
гулированию Залмая Халилзада — 
нынешние переговоры дипломата 
с региональными игроками полез-
ны, но не должны подменять уси-
лия самих афганцев. Сейчас госпо-
дин Халилзад совершает масштаб-
ное турне, включающее в себя Па-
кистан, Афганистан, Узбекистан, 
Туркмению, Бельгию, ОАЭ, Катар 
и Россию. Москву дипломат посетит 
7 декабря. Он встретится со спец-
представителем президента РФ по 
Афганистану Замиром Кабуловым, 
а также заместителем главы МИДа 
Игорем Моргуловым. Основным во-
просом на переговорах, как расска-
зали накануне во внешнеполитиче-
ском ведомстве РФ, станет «обсужде-
ние возможностей российско-аме-
риканского взаимодействия на аф-
ганском направлении». 

Между тем ведущий эксперт рос-
сийского Центра изучения совре-
менного Афганистана Андрей Се-
ренко сомневается, что в нынеш-
них условиях такое взаимодействие 
может быть налажено. Он рассказал 

”
Ъ“, что Залмай Халилзад сейчас со-

вершает масштабное турне, цель ко-
торого — «показать, что Соединен-
ные Штаты не намерены уступать 
кому-либо центральную роль в аф-
ганском урегулировании». «Важно 
не то, что будет обсуждаться в Мо-
скве, а то, какой сигнал после этого 
Халилзад отправит талибам. Напри-
мер, он может дать им понять, что 
иметь дело с Россией не стоит»,— за-
явил эксперт.

После московской конферен-
ции, отметил господин Серенко, 
«официальные ресурсы 

”
Талиба-

на“ транслировали мысль о том, 
что встреча была крайне успешной. 
Но совсем другой посыл содержал-
ся в сообщениях, распространяв-
шихся через контролируемые тали-
бами неофициальные каналы. Там 
сторонникам из числа мусульман-
ской аудитории простыми словами 
объяснялось, почему талибы поеха-
ли в Москву». По словам эксперта, 
они поехали в «столицу побежден-
ного в свое время государства», что-
бы продемонстрировать всему ми-
ру, что сегодня Россия вынуждена 
с ними считаться, и «такая же участь 
рано или поздно ждет и других за-
хватчиков — американцев».

Павел Тарасенко, Брюссель
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 21919,33 (−116,72)
РТС 1153 (−2,88)
FTSE 100 6921,84 (−100,92)

DAX 30 11200,24 (−135,08)
DJIA* 25027,07 (−799,36)
NASDAQ Composite* 7158,43 (-283,09)

*На 04.12.18    По данным агентства Reuters.  
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 5.12.18 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 6.12.18
Австралийский доллар 48,7416
Английский фунт 84,9469
Белорусский рубль** 31,3141
Датская крона* 10,1442

Доллар США 66,8242
Евро 75,7051
Индийская рупия*** 94,7391
Казахский тенге*** 18,0032

Канадский доллар 50,3043
Китайский юань* 97,3319
Норвежская крона* 78,3411
СДР 92,7199

Сингапурский доллар 48,8588
Новая турецкая лира 12,4040
Украинская гривна* 23,8941
Шведская крона* 73,9615

Швейцарский франк 66,8509
Японская иена*** 59,1181
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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Ни один банк в России в этом году 
не удостаивался столь пристального 
внимания хакеров, как «Юнистрим». 
С начала октября злоумышленники 
уже четыре раза передали кредит-
ной организации «привет» на доступ-
ном для них языке: в октябре были 
похищены деньги, в ноябре взломан 
почтовый сервер банка и дважды 
проводились рассылки вредоносов 
партнерам «Юнистрима» с его адре-
сов. Проблему, казалось бы, удалось 
купировать, но 4 декабря ФинЦЕРТ 
(подразделение ЦБ по кибербезопас-
ности) сообщил об атаке на кредит-
ные организации, в рамках которой 
с помощью фишинговой рассылки 
загружался троян, в частности с до-
мена unistreamcloud.com.

Эту атаку зафиксировала компа-
ния PositiveTechnologies и приписа-
ла ее хакерам из группировки Cobalt. 
Письма с трояном направлялись бан-

кам от имени межбанковской систе-
мы SWIFT. В «Лаборатории Каспер-
ского» отметили, что по характеру 
атаки эта идентична фишинговым 
рассылкам от 19 и 21 ноября, кото-
рые шли с электронных адресов бан-
ка. Однако на этот раз «Юнистрим» 
совершенно ни при чем. Домен unis-
treamcloud.com свежий. По словам 
экспертов, зарегистрирован он был 
28 ноября не на банк. В «Юнистри-
ме» подтвердили 

”
Ъ“, что отношения 

к домену и рассылке не имеют. Полу-
чается, что киберпреступники спе-
циально зарегистрировали схожий 
с названием «Юнистрима» домен, 
чтобы атаковать банки и подогре-
вать интерес к недавним событиям.

Экспертов по информбезопасно-
сти такой подход озадачил. Дирек-
тор центра экспертной безопасно-
сти PositiveTechnologies Алексей Но-
виков допускает, что у банка может 
быть широчайший круг коммуни-
каций и потому письмо с использо-
ванием их бренда откроют с боль-
шей вероятностью. Однако, по мне-
нию бизнес-консультанта Cisco Алек-
сея Лукацкого, сейчас использова-
ние наименования банка скорее на-
сторожило бы получателя письма 
из банковской среды. «Полагаю, что 
данный домен мог быть создан на-
меренно, именно для привлечения 
внимания к банку, а возможно, и для 
нанесения удара по его деловой ре-
путации»,— отметил он.

Выдвигали эксперты и другие 
версии. Среди самых популярных — 
злоумышленники из группировки 
Cobalt таким образом берут на себя 
ответственность за предыдущие ата-
ки на банк. Или же что хакеры вовле-
чены в некие «межбанковские раз-
борки».

В PositiveTechnologies отмети-
ли, что троян из рассылки отно-
сится к одному из самых продава-
емых в даркнете и стоит не более 
$500. То есть серьезных финансо-
вых расходов хакеры точно не поне-
сли, но зато доставили немало забот 
«Юнистриму», который по каким-то 
причинам попал к ним в «любимчи-
ки». Впрочем, хакеры свои действия, 
как известно, не комментируют.

правила  
игры

Банку «Юнистрим» 
не повезло: по непо-
нятным причинам 
он попал в «любимчи-
ки» кибермошенни-
ков и становился 
объектом хакерских 
атак четырежды 
за последние месяцы

киберпреступников с отдельными 
банками удивляют корреспондента 
отдела финансов

Веронику Горячеву

Ассоциация компаний интер-
нет-торговли (АКИТ) нашла 
новый способ продвижения 
законопроекта о дистанцион-
ной торговле безрецептурны-
ми лекарствами, попросив ви-
це-премьера Максима Акимо-
ва включить работу над доку-
ментом в госпрограмму «Циф-
ровая экономика». Это, рас-
считывают в ассоциации, по-
зволит ускорить принятие за-
стрявшего в Госдуме докумен-
та. Против него выступают 
традиционные аптеки: актив-
нее всего они говорят о ри-
сках для пациентов, но при-
знают и риски потери суще-
ственной части рынка. Впро-
чем, по оценке отдельных 
игроков, речь идет не  более 
чем об 1%.

АКИТ 3 декабря направила ви-
це-премьеру Максиму Акимову об-
ращение с просьбой включить раз-
работку законопроекта о дистан-
ционной торговле безрецептурны-
ми лекарствами в план федераль-
ного проекта «Нормативное регу-
лирование цифровой среды» го-
спрограммы «Цифровая экономи-
ка», которую курирует чиновник. 
Дистанционная продажа лекарств 
сейчас запрещена, но на эту товар-
ную категорию есть постоянный 
спрос, говорится в письме АКИТ 
(копия есть у 

”
Ъ“). По ее подсчетам, 

на онлайн-торговлю препаратами 
«по косвенным признакам» прихо-
дится до 5% (73 млрд руб.) рознич-
ного сегмента российского фар-

мрынка. В ассоциации считают, 
что законодательные ограничения 
приводят к росту теневого некон-
тролируемого оборота, который 
вредит цивилизованному разви-
тию интернет-рынка и цифровой 
экономики в целом. В аппарате го-
сподина Акимова сообщили 

”
Ъ“, 

что письма пока не получали.

Аналогичные аргументы АКИТ 
осенью приводила в письмах в ко-
митет по экономической полити-
ке и в комитет по охране здоро-
вья Госдумы. По словам президен-
та ассоциации Артема Соколова, 
ответов не последовало. Он счи-
тает, что включение законопро-
екта в программу «Цифровой эко-

номики» может поспособствовать 
ускорению его принятия.

Разработанный Минздравом за-
конопроект о легализации дистан-
ционной торговли безрецептур-
ными лекарствами Госдума при-
няла в первом чтении в декабре 
2017 года, после чего работа над 
ним не велась. В марте АКИТ пред-
лагала Минздраву также рассмо-
треть возможность легализации 
дистанционной торговли рецеп-
турными лекарствами после вве-
дения маркировки и появления 
электронных рецептов. В своем от-
вете (копия есть у 

”
Ъ“) министерст-

во сообщало, что будет готово вер-
нуться к вопросу в зависимости 
от того, как сложится практика он-
лайн-торговли безрецептурными 
препаратами. По словам господи-
на Соколова, ассоциацию такая по-
зиция устраивает.

Крупные аптечные сети неодно-
кратно выступали с критикой ны-
нешней версии законопроекта, от-
мечая, что в ней не урегулирован 
вопрос, кто будет заниматься до-
ставкой лекарств — фармацевты 
или обычные курьеры. Гендирек-
тор сети «Ригла» Александр Филип-
пов подчеркивал, что только фар-
мацевт может дать рекомендации 
по применению лекарства и обес-
печить его доставку в надлежащем 
состоянии. Глава «Неофарм» Евге-
ний Нифантьев говорил, что в до-
кументе нужно определить, какие 
именно категории граждан нужда-
ются в доставке, а не разрешать 
ее для всех. Иначе продажи части 

препаратов уйдут в интернет, а ап-
текам придется перераспределять 
маржу, что увеличит цены пример-
но на 5%, предупреждал господин 
Нифантьев. 

Однако минусы в законопроек-
те видят не все аптечные сети. Так, 
СЕО воронежской аптечной сети 
«Фармия» Роман Кубанев не счи-
тает, что легализация онлайн-тор-
говли безрецептурными лекарст-
вами существенно изменит рынок 
фармритейла. По его данным, в го-
родах-миллионниках доля брони-
рования лекарств в аптеках для са-
мовывоза составляет 10–12% от об-
щего товарооборота, и в будущем 
от этого объема на дистанцион-
ную доставку придется не более 
1%. «Поэтому говорить о риске, 
что сети потеряют существенную 
долю в продажах из-за интернет-
компаний, преждевременно»,— 
резюмирует господин Кубанев. 

Поддерживают принятие зако-
нопроекта и в Ozon.ru, который 
в октябре запустил доставку ле-
карств курьером, столкнувшись 
с критикой со стороны фармо-
трасли. По словам представителя 
компании Марии Заикиной, про-
ект ограничен территорией Мо-
сквы, но за две недели Ozon.ru по-
лучил более 5 тыс. запросов из ре-
гионов. В конце октября Росздрав-
надзор вынес интернет-компании 
предупреждение. Госпожа Заики-
на отметила, что компания ведет 
«конструктивный диалог со всеми 
службами». 

Мария Котова
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Интернету плохо без лекарств
Правительство просят ускорить легализацию их дистанционной продажи 

Лизинговые сделки уравняют в прозрачности 
АБР собирается ограничить недобросовестную конкуренцию в отрасли

Игроки лизингового рынка 
озаботились вопросами борь-
бы с демпингом. Информа-
ция о заключенных договорах 
в настоящее время, по сути, 
раскрывается для всего рын-
ка, чем и пользуются конку-
ренты, переманивая до чет-
верти клиентов. При этом 
от такой обязанности освобо-
ждены многие крупные ли-
зингодатели, попавшие под 
санкции. Для выравнивания 
конкурентных условий пред-
лагается раскрывать детали 
сделок лишь после получения 
клиентом предмета лизинга.

Ассоциация банков «Россия» 
(АБР) разработала проект поправок 
в закон «О финансовой аренде (ли-
зинге)», меняющий действующий 
порядок раскрытия информации 
о заключенных договорах лизин-
га, рассказал 

”
Ъ“ источник на ли-

зинговом рынке. Как следует из по-
яснительной записки к законопро-
екту (имеется в распоряжении 

”
Ъ“), в настоящее время лизинго-

вые компании обязаны в течение 
трех дней раскрывать на сайте «Фе-
дресурс» информацию о заключен-
ных договорах. При этом постанов-
лением правительства от 12 янва-
ря 2018 года от аналогичного рас-
крытия информации освобожде-
ны лизингодатели, попавшие под 
санкции. В частности, оно позво-
ляет не раскрывать юрлицам све-
дения о финансовой и бухгалтер-
ской отчетности, о заключении до-
говора финансирования под уступ-
ку денежного требования, о выда-
че независимой гарантии, об обре-
менении залогом движимого иму-
щества. «Это создало предпосыл-
ки для возникновения недобро-
совестной конкуренции»,— гово-
рится в пояснительной записке. 
Дело в том, что с момента заключе-
ния договора до фактической пе-
редачи клиенту предмета лизинга 
часто проходит достаточно много 
времени (несколько недель). Этим 
и пользуются конкуренты, предла-

гая клиенту отказаться от заклю-
ченного ранее договора и заклю-
чить новый на более выгодных 
условиях. При этом в привилеги-
рованном положении оказывают-
ся компании, которые не обязаны 
раскрывать информацию. Авторы 
законопроекта в связи с этим пред-
лагают обязать лизинговые ком-
пании раскрывать информацию 
не после заключения договора, 
а после фактического получения 
клиентом предмета лизинга.

Публикация информации о но-
вых договорах, включая сведения 
о лизингополучателе и предмете 
лизинга, призвана снизить риски 
клиентов в случае мошенничества. 
В частности, публично доступные 
данные помогают избежать ситуа-
ции, когда одно и то же оборудова-
ние дважды передается недобросо-
вестным владельцем по договору 
финансовой аренды.

Как следует из данных «Федре-
сурса», «Сбербанк Лизинг», «ВТБ 
Лизинг», «Газпромбанк Лизинг» 

и «ВЭБ Лизинг» действительно по-
чти полностью перестали раскры-
вать информацию об обременени-
ях по лизинговым договорам по-
сле января 2018 года либо скры-
вают сведения о залогодержате-
ле. В ВТБ сообщили, что действуют 
в полном соответствии с законода-
тельством по раскрытию информа-
ции. В остальных компаниях не от-
ветили на запрос 

”
Ъ“.

Проблема действительно суще-
ствует, утверждает глава компа-
нии «Регион Лизинг» Рустем Му-
хамедов. «Мы сообщаем о догово-
ре в 

”
Федресурс“ в течение трех 

дней с даты заключения сделки. 
Иногда за это время лизингополу-
чатель даже не успевает оплатить 
аванс, и другие лизинговые ком-
пании дают ему более интерес-
ное предложение,— поясняет го-
сподин Мухамедов.— По сути, в та-
ком виде 

”
Федресурс“ является ба-

зой данных клиентов». После рас-
крытия информации клиенты по-
лучают звонки от других лизинго-

дателей, в результате чего они мо-
гут уйти даже после того, как вне-
сли аванс,— лизингодатель, ско-
рее всего, вернет средства без ка-
ких-либо штрафов, добавляет ру-
ководитель отдела госрегулирова-
ния, комплаенса и авторизации 
ГК «Альфа-Лизинг» Римма Ива-
щук. По словам собеседника 

”
Ъ“ 

из крупной розничной лизинго-
вой компании, конкурентам уда-
ется таким образом переманивать 
до четверти клиентов, заключив-
ших договор, но не успевших вне-
сти аванс. При этом, по его словам, 
такая «недобросовестная конку-
ренция» ведется всеми — как не-
большими, так и средними и круп-
ными игроками.

Минфин сообщил, что рассмо-
трит предложенный текст законо-
проекта в рабочем порядке в слу-
чае его поступления. ЦБ не отве-
тил на вопрос, готов ли он поддер-
жать эту инициативу.

Виталий Солдатских, 
Илья Усов

ОПЕК+ вычитает миллион
Участники сделки одобрили новое снижение добычи

Страны ОПЕК+ принципи-
ально согласовали необходи-
мость сокращения добычи 
в первом полугодии 2019 года, 
хотя для России зимой это 
технологически сложно. Точ-
ный объем снижения и рас-
пределение квот участни-
ки сделки должны утвердить 
6 декабря, однако предвари-
тельно речь идет об 1 млн бар-
релей в сутки от уровня сентя-
бря или октября. Такой вари-
ант должен успокоить рынки, 
а также выглядит приемле-
мым для России.

Мониторинговый комитет 
сделки ОПЕК+ 5 декабря рекомен-
довал участникам соглашения 
продлить его до июля 2019 года, 
сообщил министр нефти Омана 
Мухаммед бен Хамад ар-Румхи: 
«Все мы, включая Россию, согла-
сились с тем, что существует не-
обходимость сокращения». Ми-

нистр уточнил, что конкретные 
цифры по объему снижения добы-
чи и распределению квот не утвер-
ждены, это может произойти 6 де-
кабря. В целом речь идет об 1 млн 
баррелей в сутки от уровня сентя-
бря или октября.

Учитывая, что лидеры ОПЕК+ 
Саудовская Аравия и Россия сей-
час добывают нефть на уровне 
исторических максимумов, такое 
сокращение не должно оказать-
ся слишком болезненным. В лю-
бом случае страны ОПЕК+ смо-
гут совокупно добывать больше, 
чем в рамках предыдущей сделки 
от октября 2016 года. Тогда страны 
ОПЕК+ в целом сократили добы-
чу на 1,8 млн баррелей, в том чи-
сле Россия — на 300 тыс. баррелей. 
Если эта пропорция сохранится, 
РФ должна сократить добычу при-
мерно на 166 тыс. баррелей — это 
очень близко к уровню 150 тыс. 
баррелей, на который, по данным 

источников Bloomberg, предста-
вители РФ готовы были согласить-
ся перед встречей ОПЕК+.

Но сокращение добычи зимой 
может стать технологической про-
блемой для России, учитывая, что 
подавляющая часть нефти добыва-

ется в регионах с отрицательными 
температурами зимой: снижение 
потока нефти может привести к от-
ложению парафинов на стенках 
скважины. «Конечно, зима. В За-
падной Сибири уже до 40 градусов 

мороза»,— отметил в среду глава 
ЛУКОЙЛа Вагит Алекперов, ком-
ментируя возможные проблемы 
при сокращении добычи. Он доба-
вил, что ЛУКОЙЛ готов сократить 
добычу, если будет принято такое 
решение, хотя на 2019 год плани-
ровал ее увеличить, а текущую 
цену нефти считает приемлемой. 
По словам источников 

”
Ъ“, Россия 

может оговорить для себя возмож-
ность постепенного снижения до-
бычи и выхода на уровень квоты 
к марту 2019 года, как это было 
сделано в начале 2017 года.

Василий Танурков из АКРА по-
лагает, что основной объем бу-
дущего сокращения, как в рам-
ках предыдущей сделки, примет 
на себя Саудовская Аравия, 
РФ же почти наверняка получит 
право добывать больше, чем в ок-
тябре 2016 года. По его мнению, 
такой сценарий выгоден как для 
бюджета, так и для нефтяников.

Цены на нефть умеренно реа-
гировали на рекомендации мо-
ниторингового комитета ОПЕК+, 
увеличиваясь 5 декабря пример-
но на 1%, до $62,3 за баррель Brent. 
Хотя планы ОПЕК+ сократить до-
бычу, по мнению собеседников 

”
Ъ“ на рынке, вполне соответст-

вуют ожиданиям, трейдеры также 
обратили внимание на очередную 
запись в Twitter президента США 
Дональда Трампа, который при-
звал ОПЕК не сокращать добычу 
и не способствовать росту цен. По-
зиция США важна потому, что Ва-
шингтон через степень жесткости 
санкций прямо влияет на объем 
поступления на рынок иранской 
нефти. По данным Reuters, утром 
5 декабря в Вене министр нефти 
Саудовской Аравии Халид аль-Фа-
лих обсуждал этот вопрос со спец-
представителем Госдепартамента 
США по Ирану Брайаном Хуком.

Юрий Барсуков

11,32 миллиона 
 баррелей в сутки
составила добыча 
 нефти в России 
в ноябре 2018 года
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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По итогам октября Почта-банк 
обогнал ОТП-банк по выдаче кре-
дитов на приобретение товаров 
в торговых сетях (POS-кредитов) 
и в ближайшее время может за-
нять второе место на этом рынке. 
Опережающий рост выдач обес-
печен ставкой на кредитование 
приобретения мобильной техни-
ки — на этот сегмент приходится 
около 50% всех POS-кредитов бан-
ка. Конкуренты такого подхода 
не разделяют, указывая на высо-
кие риски в этом сегменте из-за 
ликвидности приобретаемых 
в кредит смартфонов, и предпо-
читают уступить долю рынка, 
но не наращивать риски.

По данным аналитического агентст-
ва Frank RG, Почта-банк входящий в 
тройку лидеров рынка POS-кредитова-
ния, обогнал по выдачам занимающий 
второе место в этом сегменте ОТП-
банк. За месяц Почта-банк выдал POS-
кредиты на 4,52 млрд руб., ОТП-банк — 

на 4,32 млрд руб., лидер рынка ХКФ-
банк — на 7,11 млрд руб. В результате 
показатели портфеля кредитов Почта-
банка и ОТП-банка в этом сегменте пра-
ктически сравнялись — 32,1 млрд руб. 
и 32,9 млрд руб., соответственно, в то 
время как еще месяцем ранее разрыв 
составлял 1,7 млрд руб. 

Таким образом, уже до конца года в 
тройке лидеров могут произойти пе-
рестановки, и второе место, удержива-
емое ОТП-банком с 2010 года, может 
занять вышедший на этот рынок зна-
чительно позже других игроков По-
чта-банк (совместный проект ВТБ и 
Почты России). На данный момент на 
долю лидера рынка ХКФ-банка прихо-
дится 22,2% совокупного объема кре-
дитов в этом сегменте, на ОТП-банк — 
13,3%, на Почта-банк — 12,9%. Пор-
тфель POS-кредитов по системе в це-
лом составил, по данным Frank RG на 
1 ноября, 215 млрд руб. 

Опережающий рост в сегменте POS-
кредитования обеспечивают Почта-
банку, в частности, кредиты на мо-
бильную технику. «Мы укрепляем 
свои позиции в сегменте кредитова-

ния мобильной техники за счет рас-
ширения сотрудничества с ведущими 
салонами сотовой связи,— говорит ди-
ректор по развитию партнерской сети 
Почта-банка Андрей Павлов.— В насто-
ящее время банк успешно сотруднича-
ет с такими федеральными компания-
ми, как 

”
Связной“ (в том числе магази-

ны 
”
Евросеть“), 

”
Билайн“, МТС, Tele2. 

На локальном уровне эффективно вы-
строены отношения с крупными реги-
ональными партнерами». По его сло-
вам, кредиты на мобильную технику 
составляют около 50% в общем объеме 
POS-кредитов банка. 

Столь высокая доля кредитов на мо-
бильную технику нетипична для лиде-
ров рынка, поскольку такие ссуды со-
пряжены с повышенным риском. «У 
нас на долю мобильной техники при-
ходится не более 30% POS-портфеля,— 
говорит зампред правления ХКФ-бан-
ка Александр Антоненко.— Эта доля за-
висит от политики банка, поскольку 
кредиты на покупку телефонов сопря-
жены с повышенными рисками в силу 
ликвидности товара». В отличие от хо-
лодильников, шуб и прочих сегмен-
тов, реализовать новый смартфон мож-
но фактически за один день через ин-
тернет-доски объявлений, что привле-
кает мошенников, отмечают банкиры. 
По словам зампреда правления ОТП-
банка Александра Васильева, у банка 
нет цели держать определенную долю 
рынка, поскольку он ориентируется на 
доходность выдач. «Мы придержива-
емся консервативной политики. В POS-
бизнесе можно много выдать и мало за-
работать или даже потерять»,— отмеча-
ет господин Васильев. По его словам, у 
ОТП-банка на мобильную технику при-
ходится порядка 15% выдач. «Основной 
объем выдач кредитов на мобильную 
технику сосредоточен в салонах связи 
и крупных магазинах электроники,— 
поясняет он.— В них достаточно высо-
кие требования по кредитной ставке и 
комиссии, которую банк должен запла-
тить торговой организации за привле-
чение клиентов, соответственно, часть 
кредитов может быть просто убыточ-
на». Мобильные телефоны — сегмент, 
сопряженный с высокими рисками, а 
когда это сопровождается еще низкой 
ставкой и высокой комиссией, то при-
быльных кредитов остается довольно 
мало, заключает он.

Впрочем, в Почта-банке отказывать-
ся от своего подхода не намерены. На-
ша цель — занять вторую строчку рей-
тинга по портфелю товарных креди-
тов: в 2019 году Почта-банк планирует 
увеличить долю рынка до 15%, сооб-
щил господин Павлов. 

Ксения Дементьева,  
Светлана Самусева

Почта-банк  
на мобильной связи
Сотовые телефоны обеспечили ему 
рост доли на рынке POS-кредитов

В половине российских компа-
ний, интересующихся регулятор-
ными технологиями, еще не вне-
дрили ни одного такого решения. 
Эффективность  РегТеха для биз-
неса пока не вполне очевидна, 
следует из результатов опроса, 
прове денного Refinitiv. Несмотря 
на то что большая часть компа-
ний ожидает роста этого сегмен-
та, среди сдерживающих факто-
ров они выделяют неразвитое за-
конодательство, отсут ствие циф-
рового взаимодействия с госор-
ганами и недостаток квалифици-
рованных кадров.

Компания Refinitiv (ранее — Fi-
nancial & Risk, подразделение Thom son 
Reuters) провела опрос представителей 
бизнес-структур на предмет эффектив-
ности использования РегТеха (набора 
технологий, позволяющих эффектив-
нее исполнять требования регулято-
ров, контролировать риски и упро-
щать процесс передачи отчетности). 

”
Ъ“ ознакомился с его результатами.

• В исследовании принимали участие 
как представители финансовой инду-
стрии, так и других секторов. В банках 
работают 31% опрошенных, в консал-
тинге — 15%, в компаниях-разработчи-
ках ПО — 13%, в небанковских кредит-
ных организациях — 12%. Примерно 
треть респондентов (в основном из 
топ-менеджмента и IT-подразделений) 
— из крупных компаний численностью 
более 1 тыс. сотрудников.

Более половины респондентов 
(53%) подтвердили, что в их организа-
циях используется РегТех, причем 62% 
из них оценили степень эффективно-
сти таких решений как высокую. При 
этом 26% сообщили, что данные техно-
логии в компании не используются. 
Вместе с тем перспективы развития 
данного направления финансовых 
технологий в России участники опро-
са оценивают позитивно: 33% полага-
ют, что российский рынок РегТеха бу-
дет развиваться в общемировом тем-
пе, а 27% уверены, что он будет разви-
ваться «очень активно».

Ранее (см. 
”
Ъ“ от 10 октября) ЦБ опу-

бликовал консультативный доклад на 
тему развития и внедрения РегТеха в 
финансовой индустрии. Предполага-
ется, что новая отрасль будет разви-
ваться по пяти направлениям: авто-
матизация контроля над исполнени-

ем требований регулятора; техноло-
гии, связанные с удаленной иденти-
фикацией (переход от принципа KYC 
— «знай своего клиента» к принципу 
KYD — «знай свои данные»); монито-
ринг финансовых трансакций и вы-
явление аномалий; управление бан-
ковскими рисками; автоматизация 
отчетности.

Среди основных препятствий для 
использования РегТеха участники 
опроса выделяют высокую стоимость 
его внедрения и недостаток квалифи-
цированных кадров (см. график). Од-
нако, как считает директор по разви-
тию бизнеса российского офиса кон-
салтинговой компании Frost & Sullivan 
Алексей Волостнов, ошибка россий-
ского бизнеса в том, что он оценивает 
эффективность регулятивных техно-
логий только с точки зрения их стои-
мости. «Часто оказывается, что запла-

тить штраф дешевле, чем внедрить тех-
ническое решение. При этом покупка 
или разработка решения, автоматизи-
рующего даже один-единственный 
пласт процедур, связанных с KYC/AML, 
может помочь компании выиграть 
битву за клиента»,— считает он.

По мнению директора Института 
прикладного анализа данных Deloitte 
Алексея Минина, основными адми-
нистративными барьерами для роста 
рынка РегТеха в России являются не-
предсказуемость изменений законо-
дательства и отсутствие возможности 
цифрового взаимодействия с боль-
шинством ведомств. «Кроме того, в 
России пока очень маленький рынок, 
и РегТех-решения невозможно мас-
штабировать из-за специфики локаль-
ного законодательства, а это противо-
речит политике венчурных фондов. 
Затраты на разработку не покроются 
доходами от реализации решений»,— 
отмечает он. По словам господина Ми-
нина, РегТех в России может существо-
вать только как госсервис, коммерче-
ский потенциал этой отрасли он оце-
нивает как весьма ограниченный. 
Впрочем, ряд решений поддаются 
масштабированию, возражает госпо-
дин Волостнов. «Есть вещи, связанные 
с распознаванием текста и образов, 
есть решения в области риск-менед-
жмента. Это тоже РегТех, но он может 
существовать и вне конкретной лока-
ции»,— считает он.

Мария Сарычева

РегТех не для всех
Бизнес осторожно оценил перспективы развития нового рынка

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

Впервые с 2002 года палладий 
стал самым дорогим драгоцен-
ным металлом. Его стоимость об-
новила исторический максимум, 
достигнув значения $1261,8 за 
тройскую унцию. За четыре меся-
ца металл вырос в цене на 50%, 
тогда как золото подорожало все-
го на 5%, до $1238 за унцию. Повы-
шению цен способствует дефицит 
металла на рынке в связи с высо-
ким спросом со стороны автомо-
бильной промышленности, в том 
числе на фоне ужесточения эко-
логических требований.

Стоимость палладия на мировом 
рынке 5 декабря впервые за 16 лет 
превысила стоимость золота. По дан-
ным Bloomberg, в ходе торгов цена 
палладия поднималась на 2,3%, до от-
метки $1261,8 за тройскую унцию — 
максимального значения за всю 
историю. Уверенный рост стоимости 
металла продолжается четыре меся-
ца подряд, и за это время он приба-
вил в цене 50%. В то же время стои-

мость золота выросла всего на 5%, до 
$1237,9 за тройскую унцию.

В последний раз палладий был са-
мым дорогим драгоценным металлом 
в начале 2000-х. Стремительный взлет 
цен происходил на фоне снижения по-
ставок металла на мировой рынок со 
стороны крупнейшего мирового про-
изводителя ГМК «Норильский никель». 
За два года стоимость палладия выро-
сла в четыре раза и в начале 2001 года 
впервые в истории превысила уровень 
$1000 за унцию. Золото тогда торгова-
лось ниже уровня $300 за унцию.

Ключевая причина расхождения 
цен на драгоценные металлы в этом го-
ду связана не только с особенностями 
предложения, но и спроса. Спрос на зо-
лото в основном формируют произво-
дители ювелирных украшений, монет 
и слитков, а также центральные банки 
стран, пополняющих свои золотова-
лютные запасы. «С учетом запуска но-
вых крупных золотодобывающих про-
ектов, в частности, в России, на рынке 

наблюдается профицит этого метал-
ла»,— отмечает управляющий дирек-
тор «Сбербанк Управление активами» 
Евгений Линчик. Основным потреби-
телем палладия остается промышлен-
ность. «Это промышленный металл, а 
не инвестиционный инструмент, поэ-
тому для него фундаментальные фак-
торы, такие как баланс спроса и пред-
ложения, в отличие от золота, явля-
ются определяющими для динамики 
цен»,— отмечает главный аналитик 
Промсвязьбанка Роман Антонов.

Вместе с тем, как и 16 лет назад, по-
вышение цен на палладий связано с де-
фицитом металла на рынке. По словам 
Романа Антонова, рынок палладия на-
ходится в хроническом дефиците с 
2012 года, в 2017 году он составил око-
ло 26 тонн. По прогнозу Metals Focus, 
дефицит металла в текущем году может 
достигнуть 38 тонн, а в 2019 году пре-
высить 43 тонны. Однако этот дефицит 
вызван не сокращением поставок ме-
талла, а ростом спроса на него со сторо-

ны автомобильной отрасли, на кото-
рую приходится более трех четвертей 
всего мирового потребления. Согласно 
стратегии развития ГМК «Норильский 
никель», к 2025 году планируется нара-
стить объемы производства металлов 
платиновой группы на 25%, до 130 
тонн. По словам старшего аналитика 
по металлургическому сектору ИК 
«Атон» Андрея Лобазова, в автомобиль-
ной отрасли наблюдаются структур-
ные изменения — отказ потребителей 
от автомобилей с дизельными двигате-
лями в пользу бензиновых и гибрид-
ных машин. «Палладий используется в 
автопроме для производства катализа-
торов, повышающих эффективность 
работы бензиновых двигателей и сни-
жающих вредные выбросы в атмосфе-
ру»,— отмечает Евгений Линчик.

Принимая во внимание тенденцию 
к ужесточению экологических требо-
ваний, дальнейший рост спроса на ме-
талл со стороны автопроизводителей 
неизбежен, отмечают аналитики. «Но-
вые стандарты сокращения загрязне-
ния в Китае создают стимулы для роста 
производства более экологически без-
опасных автомобилей, что в будущем 
приведет к увеличению спроса на ме-
таллы платиновой группы, в частности 
палладий»,— отмечает Роман Антонов. 
«На изменение технологии и замену 
палладия, например, платиной пона-
добится несколько лет, поэтому ралли 
в этом сегменте рынка продолжит-
ся»,— считает господин Лобазов.

Виталий Гайдаев

Палладий выиграл в автогонках
Цена на металл обновила исторический максимум

215 миллиардов 
рублей
составил  
совокупный портфель 
POS-кредитов,  
по данным Frank RG  
на 1 ноября 2018 года

ОСНОВНЫЕ БАРЬЕРЫ, 
МЕШАЮЩИЕ ВНЕДРЕНИЮ РЕГТЕХ 
ИСТОЧНИК: REFINITIV.

%

Высокая стоимость внедрения 
новых технологий
Недостаток квалифицированных кадров 
в отрасли
Недостаточный интерес представителей 
рынка к данным технологиям
Высокий уровень административных 
барьеров
Недостаточная эффективность данных 
решений для бизнеса
Данные технологии не используются 
в нашей компании
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ИСТОЧНИК: REUTERS.
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деловые новости

 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

Объединенная двигателестро
ительная корпорация (ОДК, 
 входит в «Ростех») ищет способ 
окупить инвестиции в разра
ботку авиадвигателя ПД14, со
зданного для самолета МС21. 
По традиции, двигатель предло
жено использовать в газотур
бинных установках для энерге
тики и транспортировки газа. 
ПД14 уже сертифицирован 
в России, а серийный выпуск 
МС21 постоянно откладывает
ся. Но, по оценкам источников 

”
Ъ“, на создание энергоустанов

ки на базе ПД14 потребуется 
еще до 15 лет.

ОДК сообщила, что запускает раз-
работку семейства промышленных 
газотурбинных установок (ГТУ) на 
базе авиадвигателя ПД-14, созданно-
го для еще запущенного в серийное 
производство нового российского 
самолета МС-21-300. В корпорации 
рассчитывают реализовать проект к 
2030 году в рамках сотрудничества с 
«Газпромом», мощность установок 
составит 6–8 МВт и 12–16 МВт.

Старший аналитик по электроэ-
нергетике центра энергетики Мос-
ковской школы управления «Скол-
ково» Юрий Мельников говорит, что 
такой диапазон мощности применя-
ется прежде всего для транспорта га-
за. «Газпром», по его оценке, исполь-
зует не менее 2,5–3 тыс. ГТУ, в том чи-
сле до 1 тыс. мощностью 12–16 МВт. 
Значительная часть этих машин мо-
жет нуждаться в обновлении и мо-
дернизации, отмечает господин 
Мельников, но закупки монополии 
невелики: в 2017 году «Газпром» при-
обрел лишь 26 турбин, в первую оче-
редь для новых компрессорных стан-
ций. Эксперт уточняет, что цена ГТУ 
на рынке — $400–500 тыс. за 1 МВт, 

то есть турбина на 12–16 МВт стоит 
400–534 млн руб. по текущему курсу.

В «Ростехе» считают оценку стои-
мости агрегатов на базе ПД-14 пре-
ждевременной, но обещают, что 
«продукт будет на рынке и даже де-
шевле импортных аналогов», кон-
курируя с ГТУ американской Solar, 
немецкой Siemens и украинской 
«Мотор Сич».

Для авиастроителей ПД-14 дешев-
ле рыночных цен на ГТУ. В 2012 году 
«Иркут» (разработчик самолета МС-
21) собирался закупать партию ПД-
14 и американских двигателей Pratt 
& Whitney. Каталожная стоимость 
PW1000G составляла $5,4 млн, или 
159,25 млн руб. при курсе доллара 
29,49 руб., российский стоил $6 млн, 
или 177 млн руб. С тех пор курс дол-
лара вырос, и теперь $5,4 млн — это 
уже 360 млн руб. «Авиадвигатель мо-
жет быть относительно легко прео-
бразован в ГТУ, которую можно ис-
пользовать в транспорте газа или 
энергетике — в конструкцию добав-
ляется турбина. Эта технология хо-
рошо отработана»,— объяснил 
Юрий Мельников. Так, ПС-90ЭУ-25 
используется в составе газотурбин-
ной электростанции ГТЭС-25П и раз-
работан на базе авиадвигателя ПС-
90А, который используется на Ту-
204, Ту-214 и Ил-96-300ПУ. Американ-
ская GE производит энергетические 
газовые турбины авиационного ти-
па мощностью 16–116 МВт. ОАО «Са-
турн — Газовые турбины» выпускает 
наземное энергооборудование на ба-
зе авиадвигателей производства 
НПО «Сатурн».

По словам источника 
”
Ъ“ в аппа-

рате правительства, на ПД-14 делает-
ся высокая ставка: на его разработку 
под проект МС-21-300 ушли колос-
сальные средства, окупить их чисты-

ми продажами двигателей «будет 
сложновато». «С учетом задачи по ди-
версификации продукции, которую 
поставил президент, вариант с дора-
боткой ПД-14 под задачи ТЭК выгля-
дит логичным»,— считает собесед-
ник 

”
Ъ“, отмечая, что использовать 

под данный проект зарубежные дви-
гатели (типа PW1000G) нецелесоо-
бразно. Как сообщали «Ведомости», 
ОДК потратило на разработку ПД-14 
около 70 млрд руб., большая часть — 
из госбюджета. При этом серийное 
производство МС-21 постоянно от-
кладывается и начнется не ранее се-
редины 2020 года (см. 

”
Ъ“ от 29 ноя-

бря), однако открыть для двигателя 
еще и энергорынок не так уж просто.

Топ-менеджер одного из предпри-
ятий оборонпрома отмечает, что по-
ка ПД-14 сертифицирован Росавиа-
цией и в 2019 году ему предстоит ва-
лидация сертификата в европейской 
EASA, а только потом начнется се-
рийное производство. «Планы неа-
виационного применения ПД-14 су-
ществуют лишь на бумаге, для их ре-
ализации потребуется проведение 
ряда НИОКР, и только потом, если 
получится, начнется внедрение в 
промышленности,— убежден собе-
седник 

”
Ъ“.— А это дорога длиной до 

15 лет». Глава Infomost Борис Рыбак 
отмечает, что для успешного выхода 
на рынок ГТУ должна иметь высокий 
КПД и большой ресурс эксплуата-
ции. Эксперт считает, что в условиях 
санкций ГТУ на базе ПД-14 имеет хо-
рошие перспективы: выводить но-
вый продукт на открытый рынок 
«было бы тяжело», но Запад не отме-
нит санкции и к 2030 году, когда уста-
новка будет готова.

Герман Костринский,  
Татьяна Дятел,  
Иван Сафронов

Двигатель МС-21  
опускают на землю
ОДК ищет способ окупить инвестиции в ПД-14

«Интер РАО» планирует в 2019 
году консолидировать 100% 
в Нижневартовской ГРЭС, вы
купив блокпакет у принадлежа
щего «Роснефти» ООО «РНАк
тив». Эксперты оценивают до
лю «Роснефти» в 25% плюс одну 
акцию ГРЭС в 3,4–5 млрд руб., 
отмечая, что у «Интер РАО» по
чти 128 млрд руб. свободных 
средств и энергохолдинг мо
жет позволить себе сделку.

«Интер РАО» хочет в 2019 году вы-
купить у «Роснефти» 25% плюс одну ак-
цию в АО «Нижневартовская ГРЭС» 
(владеет газовой ГРЭС мощностью 
2 ГВт), сообщили представители энер-
гохолдинга (он владеет оставшимися 
75%) на дне инвестора 5 декабря.

СП NVGRES Holdings Ltd. было со-
здано в 2007–2008 годах для сбыта по-
путного газа с нефтяных месторожде-
ний региона. Блокпакет купила ТНК-
BP за €230 млн, а подконтрольная РАО 
«ЕЭС России» ОГК-1 внесла в СП дейст-
вующие энергоблоки ГРЭС (1,6 ГВт). 
Предполагалось, что средства ТНК-BP 
пойдут на строительство двух парога-
зовых блоков по 410 МВт, но соору-
жен только один (проект второго пе-
ренесли на Пермскую ГРЭС «Интер 
РАО»). «Интер РАО» получила контр-
оль над СП в 2011 году, обменяв ак-
ции своей допэмиссии на так и не 
проданную инвесторам ОГК-1. А в 
2013 году в СП появилась «Роснефть», 
купившая ТНК-BP.

• Выручка АО «Нижневартов-
ская ГРЭС» в 2017 году составила 
18,68 млрд руб., чистая прибыль — 
3,3 млрд руб. Работает на попут-

ном газе, в основном с Самотлорско-
го месторождения «Роснефти».
В «Интер РАО» 

”
Ъ“ уточнили, что об-

суждают возможность консолидации 
100% ГРЭС «на приемлемых условиях 
для сторон», параметры и сроки сдел-
ки еще не определены, «спешки тоже, 
так как текущий формат партнерства 
комфортен». В «Роснефти» не ответили 

”
Ъ“. После заключения «Интер РАО» 

долгосрочных контрактов на постав-
ку газа с «Роснефтью» присутствие 
нефтекомпании в СП «перестало 
иметь смысл», отмечает один из источ-
ников 

”
Ъ“. В 2012 году «Интер РАО» и 

«Роснефть» заключили газовый кон-
тракт на 25 лет, поставки начались в 
2016 году. По словам собеседника 

”
Ъ“, 

попытки выхода из СП предпринима-

ла еще ТНК-BP, но стороны не смогли 
договориться по цене. Сейчас акцио-
неры ГРЭС обсуждают, по сути, вну-
тригрупповую сделку: государствен-
ный «Роснефтегаз» владеет как 50% 
плюс одной акцией «Роснефти», так и 
27,6% акций «Интер РАО», а глава неф-
текомпании Игорь Сечин возглавляет 
совет директоров энергохолдинга.

Владимир Скляр из «ВТБ Капитала» 
отмечает, что текущее акционерное 
соглашение по ГРЭС не позволяло 
«Интер РАО» полностью консолидиро-
вать станцию в отчетности и независи-
мо выбирать стратегию работы стан-
ции для повышения финансового ре-
зультата группы. В этом смысле покуп-
ка доли в прибыльном бизнесе, кото-
рый является основным для «Интер 
РАО», вполне логично, считает анали-
тик. «Мы оцениваем EBITDA станции в 
2018 году на уровне 4,5 млрд руб., по 
текущим мультипликаторам 25% мо-
жет оцениваться в 3,4–5 млрд руб.»,— 
говорит господин Скляр.

Рост сделок M & A — один из трен-
дов в энергетике, отмечает Наталья 
Порохова из АКРА. Причина — улуч-
шение финансовых показателей на 
фоне завершения инвестиций по обя-
зательным инвестконтрактам (дого-
воры на поставку мощности, ДПМ). 
На конец третьего квартала у «Интер 
РАО» отрицательный чистый долг, на 
счетах — 127,9 млрд руб., уточняет го-
спожа Порохова, долг «Роснефти», на-
оборот, самый большой среди всех 
компаний РФ — 4 трлн руб., и сделка 
— «это возможность избавиться от не-
профильного актива».

Татьяна Дятел

«Интер РАО» заберет наследие ТНК-BP
Холдинг выкупит Нижневартовскую ГРЭС у «Роснефти»

Также СПИК предполагают локали-
зацию двигателей и коробок передач, 
расширение базы локальных постав-
щиков компонентов. Заявка концер-
на одобрена Минпромторгом, но 
СПИК еще не подписан (см. “Ъ“ от 27 
ноября). В «Хендэ Мотор Мануфакту-
ринг Рус» не стали комментировать 
возможность создания мощностей в 
Калининградской области. По дан-
ным источников 

”
Ъ“, предполагается, 

что завод двигателей построят в Петер-
бурге, Калининградская область рас-
сматривается как запасной вариант. 
Источник 

”
Ъ“ в промышленном блоке 

Смольного об идее переноса проекта 
Hyundai из Петербурга не слышал.

В BMW 
”
Ъ“ не ответили, а в Daimler 

отказались от комментариев. У 
Daimler уже есть СПИК, в рамках кото-
рого концерн собирается строить за-
вод Mercedes-Benz в Подмосковье. За-
явка BMW на СПИК пока на рассмотре-
нии в Минпромторге, компания соби-
рается строить завод в Калининград-

ской области. Однако собеседники 
”
Ъ“ 

отмечают, что в параметрах контракта 
BMW локализации компонентов нет.

Источники 
”
Ъ“ предполагают, что 

в предлагаемых Антоном Алихано-
вым вариантах может быть заинтере-
сован «Автотор», собирающий не-
сколько десятков моделей различных 
брендов. В частности, завод двигате-
лей «Хендэ Мотор Мануфактуринг 
Рус» может «наполнить» СПИК «Авто-
тора» (также на рассмотрении в Мин-
промторге), который сейчас предпо-
лагает только модернизацию.

В «Автоторе» контракт не коммен-
тируют, но поддерживают идею созда-
ния производств автокомпонентов. В 
компании добавили, что несколько 
лет назад обсуждали это с Magna, «но в 
результате санкционной политики 
планы не были реализованы». «Мы за-
интересованы в том, чтобы в области 
в непосредственной близости от на-
ших мощностей было организовано 
производство автокомпонентов, и ак-
тивно работаем с партнерами по орга-
низации ими таких производств»,— 

сказали 
”
Ъ“ в «Автоторе», добавив, что 

работа ведется и Минпромторгом.
Но источники 

”
Ъ“ на рынке счита-

ют выпуск автокомпонентов в регио-
не нецелесообразным из-за сложно-
стей с логистикой и отмечают, что 
концерны (в том числе Daimler) нача-
ли налаживать связи с существующи-
ми производителями. Компонентная 
база в Калининградской области бу-
дет ориентирована на заводы регио-
на и Северо-Западного ФО, полагает 
Владимир Беспалов из «ВТБ Капита-
ла». Для экспорта компонентов и 
встраивания их в глобальные цепоч-
ки BMW и Daimler, по его словам, не-
обходимо выгодное соотношение це-
ны и качества. Экономику проектов 
оценивать без конкретики сложно, 
уточняет эксперт: Hyundai удобнее со-
здавать мощности вблизи основного 
производства в Петербурге, но компа-
ния может пересмотреть планы в за-
висимости от предлагаемых льгот.

Ольга Никитина;  
Яна Войцеховская,  
СанктПетербург

Калининград обзаводится
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Мы уведомили «Интер РАО» 
о том, что рассматриваем 

возможность выхода 
из этого непрофильного 

актива (Нижневартовской 
ГРЭС.— 

”
Ъ“) в трехлетней 

перспективе
— Михаил Слободин,

тогда вице-президент ТНК-ВР,  
11 июля 2012 года

Ц И Т А Т А

Правительственная комиссия 
по иноинвестициям даже не ста
ла рассматривать приобретение 
Schlumberger крупнейшей рос
сийской буровой компании 
Eurasia Drilling Company (EDC). 
Главным препятствием являет
ся постоянное ухудшение отно
шений РФ и США и перспективы 
новых санкций. Такое развитие 
событий увеличивает риск сры
ва сделки, считают собеседники 

”
Ъ“, хотя ФАС все еще не исклю

чает рассмотрения вопроса 
до конца года.

Правкомиссия по иноинвестици-
ям 4 декабря не рассматривала сдел-
ку о продаже блокпакета EDC между-
народной нефтесервисной Schlum-
ber ger, сообщил 

”
Ъ“ источник, зна-

комый c итогами заседания. Глава 
ФАС Игорь Артемьев 5 декабря пояс-
нил, что «появились новые требова-
ния», уточняющие технологии, кото-
рые Schlum ber ger обещает передать 
РФ. «Описание технологии, чтобы 
наши эксперты могли сказать, что 
это та самая технология, ради кото-
рой можно принять решение, 
они сейчас этим заняты»,— цитиру-
ет чиновника «Интерфакс». Госпо-
дин Артемьев не исключил, что сдел-
ку рассмотрят в этом году. Но подоб-
ные заявления уже делались неодно-
кратно, а решения не было. В ФАС, 

Schlum berger, правительстве от ком-
ментариев отказались.

В конце ноября председатель сове-
та директоров EDC Александр Шохин 
предупреждал, что сделка со Schlum-
berger может сорваться, если ее не 
одобрить до конца года. «Раз в квартал 
совет директоров Sсhlumber ger при-
нимает решение о продлении манда-
та на три месяца, и каждый раз это те-
ма для обсуждения: что мешает, что 
нужно»,— отмечал он. По последним 
данным, основными акционерами 
EDC являются Александр Джапаридзе 
(около 31%) и глава «Роснефти» в 1993–
1998 годах Александр Путилов (22,4%).

Заседания правкомиссии прово-
дятся по мере необходимости, отме-
чает глава «НП-Эдвайс» Наталья Пан-
тюхина, если в правкомиссию посту-
пили все материалы и заключения от 
ФАС и других органов власти, то он 
должна собраться и принять реше-
ние не позднее 30 дней с даты полу-
чения материалов.

Schlumberger пытается купить до-
лю в EDC с 2015 года. Первая попыт-
ка приобрести за $1,7 млрд 46% круп-
нейшей буровой компании РФ с воз-
можностью докупки бумаг до контр-
ольного пакета успехом не увенча-
лась. Тогда ситуация была схожей: в 
2014 году против РФ начали вводить 
санкции, и правкомиссия не стала 
рассматривать вопрос о EDC. Schlum-

berger были выставлены условия, ко-
торые в случае новых ограничений 
должны были бы защитить россий-
скую компанию.

В конце июля 2017 года Schlum ber-
ger предприняла вторую попытку ку-
пить контроль в EDC, но регуляторы 
разрешили только 49%. По словам од-
ного из собеседников 

”
Ъ“, Schlum ber-

ger шла даже на избыточные условия 
для сделки, главным требованием ре-
гуляторов была передача управления 
в случае санкций, ограничивающих 
работу компании. Среди условий, ко-
торые ФАС согласовывала со Schlum-
ber ger, был механизм передачи ак-
ций EDC в руки российских инвесто-
ров в случае санкций, назначение рос-
сийского гражданина главой совета 
директоров и т. д.

По словам источников 
”
Ъ“, ключе-

вым моментом, который сейчас влия-
ет на сделку, является риск новых 
санкций. «Если бы речь шла о посла-
блении санкционного режима, пра-
вительство могло бы гораздо быстрее 
одобрить сделку»,— говорит один из 
собеседников 

”
Ъ“. По мнению Карена 

Дашьяна из Advance Capital, решение 
о сделке лежит не в экономической, а 
в политической плоскости, более все-
го текущее положение дискомфортно 
для акционеров Eurasia Drilling, дав-
но принявших решение о продаже.

Дмитрий Козлов

Schlumberger  
опять мешают санкции
Правкомиссия не стала рассматривать продажу EDC
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Снижение покупательского тра-
фика в крупных магазинах, на-
ходящихся за МКАД, вынуждает 
DIY-сети, чьи гипермаркеты 
в основном находятся в самом 
ближайшем Подмосковье, ис-
кать новые форматы. Так, в 2019 
году Leroy Merlin откроет в Мо-
скве до трех магазинов площа-
дью от 1,5 тыс. до 2 тыс. кв. м, где 
в основном будут представлены 
товары для дома и дизайн инте-
рьера. По такому же пути собира-
ется пойти сеть OBI, которая на-
мерена открывать на террито-
рии новых жилых комплексов 
студии в формате pop-up, работа-
ющие на временной основе.

Французский Leroy Merlin опреде-
лился с новым форматом. В 2019 году 
DIY-ритейлер откроет до трех площа-
док размером от 1,5 тыс. до 2 тыс. кв. м 
в черте МКАД. Они будут располагать-
ся в районах с хорошей транспортной 
доступностью, вблизи метро и с высо-

кой жилой застройкой, сообщил 
источник 

”
Ъ“, близкий к ритейлеру. 

Магазины планируется открывать с 
акцентом на товары для дома и ди-
зайн интерьера. В пресс-службе Leroy 
Merlin сообщили, что сегодня все 
крупные ритейлеры задумываются о 
том, как стать ближе к своим покупа-
телям в больших городах, но не стали 
конкретизировать информацию 

”
Ъ“.

По словам собеседника 
”
Ъ“, ритей-

лер вынужден искать новые форматы, 
так как большая часть потенциальных 
покупателей перестала из Москвы 
ездить за МКАД, где традиционно ра-
ботают DIY-гипермаркеты. В то же вре-
мя в границах города уже функциони-
руют магазины конкурирующих се-
тей. Это подтверждает и директор от-
дела торговой недвижимости CBRE 
Марина Малахатько: «Новый формат 
Leroy Merlin может стать альтернати-
вой другим household-брендам, таким 
как Hoff, Askona, Kuchenland». «Найти 
площадки под крупные проекты не 

всегда есть возможность, и чтобы ох-
ватить город, приходится уменьшать 
формат. Вероятно, магазины Leroy 
Merlin будут открывать на транспорт-
но-пересадочных узлах, в торгцентрах 
в крупных жилых районах города»,— 
предполагает директор департамента 
торговой недвижимости Knight Frank 
Евгения Хакбердиева.

В небольших магазинах Leroy 
Merlin планирует сделать фокус на 
сервисы и удобство при совершении 
покупок. Здесь можно будет сделать 
бесплатно дизайн-проект квартиры 
из любых товаров, которые представ-
лены в сети. Клиенту также предло-
жат услуги замерщиков, подрядной 
бригады и технического контроля — 
то есть это клиентский сервис полно-
го цикла. Из-за ограничений по пло-
щади, многие товары будут выставле-
ны в качестве образцов, которые мож-
но заказать домой. 

По оценке госпожи Малахатько, 
оборот в похожих сетях в зависимо-

сти от концепции магазина, ассор-
тимента и локации может начинать-
ся от 100 тыс. руб. на 1 кв. м без учета 
НДС в год. «Приемлемый оборот 
Leroy Merlin в хороших локациях 
можно оценить на уровне 220 тыс. 
руб. за кв. м без учета НДС»,— под-
считала она. Таким образом, прода-
жи в магазине площадью 1,5 тыс. кв. 
м могут принести ритейлеру до 
330 млн руб. в год. Меньшую цифру 
называет Евгения Хакбердиева: по 
ее данным, выручка одного магази-
на может составить от 150 млн до 
200 млн руб. в год. 

По данным «Infoline-Аналитики», 
Leroy Merlin — самый крупный DIY-
ритейлер в России. В 2017 году оборот 
сети составил 225,3 млрд руб., на вто-
ром и третьем местах — «Петрович» 
(37,8 млрд руб.) и OBI (36 млрд руб.) со-
ответственно. 

Немецкий OBI также планирует в 
2019 году запускать новый формат ма-
газинов, отмечает источник 

”
Ъ“. Одна-

ко это будут pop-up-студии площадью 
около 150 кв. м с краткосрочной арен-
дой и на территории новых жилых 
комплексов. Аналогичный формат в 
этом году опробовал и Leroy Merlin, 
который запустил временную студию 
в Одинцово и по итогам эксперимен-
та решил расширить формат. Кроме 
того, дизайн-студии с 2017 года разви-
вает и шведская IKEA. Сейчас в столи-
це располагается три таких площад-
ки: в «Авиапарке» на площади 800 кв. 
м, в жилом комплексе «Ботанический 
сад» (200 кв. м) и студия в «Афимолле» 
(более 800 кв. м). Кроме того, в том же 
«Афимолле» появится IKEA площадью 
около 6 тыс. кв. м.

Никита Щуренков

Ремонт мельчает
Leroy Merlin и OBI дополняют формат 

Книжные магазины в этом году 
заметили конкуренцию со сторо-
ны онлайн-канала: розница ро-
сла только за счет открытия но-
вых точек. По словам издателей, 
все больше людей покупают кни-
ги в интернете из-за разницы 
в цене. Традиционным книго-
торговцам остается либо привле-
кать покупателей за счет акций 
и  снижения цен, либо рассчиты-
вать на льготы от государства.

Книжная розница в 2018 году 
выросла только за счет открытия 
новых магазинов; если сравнивать 
годовые обороты старых точек, то 
они стагнируют, заявил президент 
холдинга «Эксмо-АСТ» Олег Нови-
ков. По его словам, стагнация свя-
зана с развитием интернет-канала 
и снижением доходов покупате-
лей: часто люди приходят в офлай-
новые магазины выбрать книги, 
после чего покупают их через ин-
тернет-площадки из-за низкой сто-
имости. По словам издателя, ауди-
тория магазинов не растет, поэтому 
происходит перетекание из книж-
ной офлайн-розницы в онлайн.

Интернет-продажи книг в 2018 го-
ду выросли более чем на 25%, этот ка-
нал занимает около 20% в общем объ-
еме книжных продаж, оценивает 
«Эксмо-АСТ». Общий оборот книжно-
го рынка по итогам 2018 года выра-
стет на 7–8%, до 79 млрд руб., прогно-
зирует холдинг.

Книжная розница росла преиму-
щественно за счет открытия новых 
объектов и в 2017 году, напоминает 
главный редактор журнала «Книж-
ная индустрия» Светлана Зорина. В 
2016 году положительная динамика 

оборота книжного рынка объясня-
лась не только открытием магази-
нов, но и 18-процентным ростом 
средней цены книг, говорит она. 
Сейчас роста цен и среднего чека 
нет, полагает госпожа Зорина.

Директор издательства «Росмэн» 
Борис Кузнецов напоминает, что 
книжная розница «просаживается 
давно», но у издателей появились 
новые каналы продаж. Например, 
стала расти доля непрофильной роз-
ницы, в том числе FMCG-сетей. Дру-
гое дело, что ассортимент книг там 
сильно ограничен, добавляет изда-
тель. Ассортимент ограничен и в 
книжных магазинах, считают в ГК 
Ozon. Преимущество онлайна — «в 
практически неограниченном ас-
сортименте», уверены в компании. 
В Ozon подтверждают, что разница 
цен между офлайн- и онлайн-мага-
зинами может достигать 25%.

Традиционным магазинам нужна 
«разумная политика издательств в от-
ношении цен», полагает Олег Нови-
ков. Возможно, участникам рынка 
придется пожертвовать маржой, но 
это позволит отрасли развиваться, 

считает он. И если не поддерживать 
традиционные магазины «как базо-
вую ценность книжной индустрии», 
они будут закрываться, предостерег 
господин Новиков.

Поддержка книжных магазинов 
сейчас обсуждается чиновниками. В 
понедельник, 3 декабря, замминис-
тра культуры Алла Манилова сооб-
щила, что министерство готово вне-
сти законопроект о льготах для 
книжных магазинов. Документ 
предполагает, что книготорговцы 
смогут на льготных условиях арен-
довать площади в учреждениях 
культуры: театрах, музеях, библио-
теках. В ноябре документ обсудили 
в комитете Госдумы по культуре, но 
тогда чиновники его не поддержа-
ли. Зато участники книжного рынка 
называют проект важным: для под-
держки книжной отрасли в целом 
необходимо в первую очередь под-
держать именно книжную розницу, 
а не издательства или авторов, по-
скольку именно магазины стоят в 
начале «денежной цепи», говорит 
Борис Кузнецов.

Елизавета Макарова
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Книги раскрылись в интернете
Книжные магазины теряют покупателей

Столичные власти выступили 
за введение минимальной зар-
платы водителей такси, за кото-
рой должны следить интернет-
агрегаторы. Департамент тран-
спорта Москвы рекомендует 
сервисам ориентироваться 
на среднемесячную зарплату  
водителя автобуса, составляю-
щую около 65–70 тыс. руб. Пред-
ставители агрегаторов такси на-
поминают, что являются лишь 
посредниками между пассажи-
рами и перевозчиками.

Департамент транспорта Москвы 
передал в рабочую группу Госдумы, 
разрабатывающую законопроект о 
такси, предложения по регулирова-
нию этого рынка, включая введе-
ние минимальной оплаты труда для 
таксистов, рассказал 

”
Ъ“ представи-

тель пресс-службы ведомства. Зар-
плату водителей будут обязаны вы-
плачивать агрегаторы, отмечается в 
сообщении дептранса Москвы в 
Twitter. «Агрегаторы такси легко 
рассчитывают все свои затраты и 
учитывают зарплаты своих сотруд-
ников в комиссии, которую берут за 
свои услуги, поэтому они также лег-
ко смогут посчитать достойную зар-
плату профессиональному водите-
лю такси»,— считают в пресс-служ-
бе ведомства. Для ориентира можно 
взять среднюю месячную зарплату 
водителя автобуса — около 65–
70 тыс. руб., полагает представитель 
дептранса.

Столичный таксист за смену зара-
батывает в среднем 1,5–3 тыс. руб., рас-
сказал 

”
Ъ“ представитель профсоюза 

«Таксист», член общественного совета 
Минтранса России Андрей Попков. 
Агрегаторы могут платить зарплату 
водителям только в том случае, если 
обязать их заключать трудовые отно-
шения с таксистами, замечает он.

Сейчас водители не входят в штат 
агрегаторов, поскольку последние 
являются информационными по-
средниками между таксопарками и 
пассажирами, указывают представи-
тели ГК «Везет» (бренды «Сатурн», Red 
Taxi, «Рутакси», «Везет» и «Лидер») и 
«Ситимобил». Сервисы уже сейчас 
«многое делают» для повышения до-
хода таксистов, в частности субсиди-
руют короткие поездки, напоминает 
представитель «Везет». Агрегаторы 

такси создают условия для контроля 
поездок, «не позволяя значительно-
му сегменту перевозок превратиться 
в черный рынок», отмечает предста-
витель сервиса Maxim Павел Стен-
ников. «Желание дептранса позабо-
титься о доходе водителей очень пра-
вильное, но, к сожалению, данную 
инициативу нельзя назвать иначе 
как непроработанной»,— сетует 
представитель ГК «Везет». В «Яндекс.
Такси» отказались от комментариев.

Внесенный в Госдуму законопро-
ект о такси предлагает, в частности, 
обязать таксистов получать лицен-
зию, а службы заказа такси (россий-
ские и иностранные компании) — 
подавать извещение о начале дея-
тельности. Госдума планировала 
рассмотреть проект в первом чте-
нии 4 декабря, но отложила его из-за 
загруженности. В первом чтении он 
может быть принят на этой или сле-
дующей неделе, после этого будут 
вноситься правки, рассказал 

”
Ъ“ 

один из авторов законопроекта, зам-
пред комитета по транспорту Госду-
мы Виталий Ефимов. «Агрегаторы 
работают сейчас вне правового по-
ля. Его нет»,— объясняет господин 
Ефимов необходимость законода-
тельного регулирования. По его сло-
вам, нужно сделать «комфортной» 
работу для сервисов, а также взаимо-
действие с ними со стороны таксо-
парков и пассажиров.

Это не первая инициатива деп-
транса Москвы по регулированию 
рынка такси. Как ранее писал 

”
Ъ“, в 

конце октября департамент предло-
жил законодательно запретить агре-
гаторам регулировать цены на по-
ездки и передать это право к перевоз-
чикам. Тогда таксопарки предполо-
жили, что это приведет к «более здо-
ровой конкуренции» на рынках, од-
нако агрегаторы раскритиковали 
идею и допустили, что она приведет 
к росту цен на поездки.

По мнению руководителя центра 
компетенций Международного ев-
разийского форума такси Станисла-
ва Швагеруса, нет необходимости 
фиксировать минимальную зарпла-
ту водителей, однако принципы та-
рифообразования, включая комис-
сию агрегаторов, нуждаются в кор-
ректировке.

Дмитрий Шестоперов

Таксистам 
пересчитывают 
зарплату
Власти Москвы предложили 
агрегаторам контролировать  
доход водителей

Стереотипы россиян привели к 
тому, что продукты из сои, вклю-
чая молоко из этого продукта, по-
ка занимают не более 1% в объе-
ме продаж. В основном такие то-
вары покупают обеспеченные 
жители городов-миллионников. 
Поэтому российские производи-
тели в отличие от транснацио-
нальных компаний пока избега-
ют выводить на рынок новую ли-
нейку продуктов на основе сои. 

Около 30% россиян не используют 
сою в своем рационе, а злаки и моло-
ко, по их мнению, являются самыми 
полезными продуктами. К такому вы-
воду пришла консалтинговая компа-
ния Bain & Company в своем исследо-
вании о вкусовых предпочтениях жи-
телей России относительно здорового 
питания. Аналитики опросили в об-
щей сложности более 3 тыс. человек 
разного достатка и возраста из разных 
регионов страны. 

Полученные результаты не удивля-
ют главного диетолога департамента 
здравоохранения Москвы Антонину 
Стародубову: «У многих сограждан соя 
ассоциируется с ГМО, хотя в нашей 
стране этот момент достаточно жест-
ко регулируется». По ее словам, стой-

кое неприятие соевых продуктов свя-
зано с тем, что раньше сою использо-
вали в мясной продукции, но теперь 
это экономически нецелесообразно. 

Коммерческий директор онлайн-
ритейлера «Утконос» Марина Ольхи-
на говорит, что из-за этого барьера 
производители стараются заменять 
слово «соя» фразой «растительное мо-
локо». Хотя, продолжает она, популяр-
ность растительного молока растет: в 
2018 году спрос на такую продукцию 
в сети «Утконос» вырос в 1,5 раза по 

сравнению с прошлым годом. Но этот 
сегмент остается узким и занимает 
около 1% в объеме продаж молока в 
России, настаивает директор по мар-
кетингу торговой сети «Перекресток» 
Дмитрий Медведев. «Пока,— добавля-
ет он,— эта продукция пользуется по-
пулярностью исключительно в горо-
дах-миллионниках и среди достаточ-
но обеспеченных потребителей».

На этот тренд производители реа-
гируют по-разному. Так, Coca-Cola ле-
том 2018 года вывела на российский 
рынок соевый напиток AdeZ. В компа-
нии «Сады Придонья» (кроме соков 
начала выпускать линейку напитков 
на основе молока и гречки Nemoloko) 
не планируют выпускать продукцию 
на основе сои. «Сейчас достаточно во-
стребованы напитки на основе овса. 
Наибольшей популярностью пользу-
ется растительный продукт, ставший 
альтернативой традиционному цель-
ному молоку 3,2% жирности»,— ком-
ментирует начальник управления 
продуктового маркетинга «Садов 
Придонья» Елена Шмакова.

Как выяснили аналитики Bain & 
Company, самыми полезными, по 
мнению респондентов, оказались 
продукты на основе злаковых куль-

тур, на втором месте — молочные, на 
третьем и четвертом — овощи и фрук-
ты. «В России молоко находится на вто-
ром месте по популярности, в Вели-
кобритании — только на восьмом. Мо-
лочные продукты остаются одной из 
основ в рационе россиян и употребля-
ются в пищу ежедневно или хотя бы 
два-три раза в неделю»,— рассказыва-
ет партнер Bain & Company Евгений 
Белащенко. Также примечательно, 
продолжает эксперт, что россияне на 
первое место в списке полезных про-
дуктов ставят злаки, а овес — на ше-
стое, хотя это тоже продукт из злаков.

Респондентов исследования Bain & 
Company, которые отмечали в своем 
рационе йогурты, спрашивали и об 
употреблении альтернативных мо-
лочных продуктов. Процент тех, кто 
их использует, оказался очень неболь-
шим, при этом участники опроса гово-
рили, что овсяные и кокосовые напит-
ки нравятся им больше, чем соевое 
или рисовое молоко. В Великобрита-
нии же процент потребления расти-
тельного молока гораздо выше. «Рос-
сийскому рынку только предстоит 
развиваться в этом направлении»,— 
заключает Евгений Белащенко.

Никита Щуренков

Соя оказалась неприменима
Покупатели не ассоциируют ее со здоровым питанием

Российская соя —  
самая лучшая соя в мире, 

такой в мире практически 
уже не осталось нигде

— Владимир Путин, 
президент РФ, в мае 2014 года

Ц И Т А Т А

79 миллиардов 
рублей
составит оборот  
российского  
книжного рынка  
в 2018 году, по прогнозу 
«Эксмо-АСТ»

По мнению госпожи Памфило-
вой, в первую очередь цифровиза-
ция должна помочь комиссии облег-
чить формирование единого реги-
стра избирателей. Он был создан пе-
ред президентскими выборами для 
функционирования проекта «Мо-
бильный избиратель», который по-
зволяет голосовать не по месту про-
писки. Кроме того, Элла Памфилова 
активно поддерживает идею вне-
дрения блокчейн-технологии в из-
бирательный процесс. По ее словам, 
это позволит сделать избиратель-
ную систему недоступной для кибе-
ратак и удобной для граждан. Секре-
тарь ЦИКа Майя Гришина отметила, 
что технологии обновляются и появ-
ляются новые направления, поэто-
му включение в нацпрограмму ко-
миссия считает «необходимым».

В этом году бюджет ЦИКа на ин-
формационные технологии ока-
зался вдвое меньше, чем в прош-
лом, отмечает главный редактор 
TAdviser Александр Левашов. По 
его словам, в 2017 году IT-бюджет 
составил более 4 млрд руб., а в 2018-
м он снизился до примерно 2 млрд 
руб. Это связано с тем, что в теку-
щем году было запланировано су-
щественно меньше работ по разви-
тию государственной автоматизи-
рованной системы (ГАС) «Выборы» 
— около 364 млн руб. против обыч-
ных 2,5–2,6 млрд руб. в предыду-
щие годы, говорит Александр Лева-
шов. По его словам, в перспективе 
расходы на развитие ГАС «Выборы», 
включая модуль дистанционно- 
го голосования, могут вернуться  

на прежний уровень «нескольких 
миллиардов рублей в год».

В правительстве и в ЦИКе не 
уточняют, какой бюджет потребует-
ся комиссии для реализации проек-
тов в рамках «Цифровой экономи-
ки». По нацпрограмме государство 
до 2024 года планирует потратить 
из бюджета 1,1 трлн руб. Самой до-
рогой программой станет раздел 
«Информационная инфраструкту-
ра» — 413,4 млрд руб., еще 282 млрд 
руб. будет потрачено на цифровые 
технологии, 226,4 млрд руб.— на 
цифровое госуправление, 139 млрд 
руб.— на кадры для цифровой эко-
номики, 18 млрд руб.— на инфор-
мационную безопасность, 1,6 млрд 
руб.— на подготовку нормативного 
регулирования.

Включение в госпрограмму даст 
ЦИКу возможность получения до-
полнительных средств на модерни-
зацию существующих систем, пола-
гает президент Фонда информаци-
онной демократии Илья Массух. В 
то же время тема электронной демо-
кратии, действительно, не очень 
полно представлена в нацпрограм-
ме, говорит он. «Но нужно пони-
мать, что при включении государст-
венного института в программу для 
сохранения баланса потребуется 
развивать гражданскую вовлечен-
ность в процесс цифровизации»,— 
отмечает он. В противном случае 
есть риск, что институт может на-
чать навязывать технологические 
решения, существенно влияющие 
на демократические процессы, пре-
дупреждает господин Массух.

Юлия Тишина,  
Екатерина Гробман

Голоса положат  
на цифру
с1
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С 6 по 12 декабря в Москве и Пе-
тербурге пройдет 12-й фести-
валь документального кино 
«Артдокфест». Ни одному кино-
фестивалю в России не выпало 
столько испытаний, напоминает 
изучивший программу «Артдок-
феста» Сергей Сычев.

 С  одной стороны, «Артдок-
фест» — уже давно крупнейшая па-
норама документального кино в стра-
не. И одновременно — крупнейшая 
панорама жизни в этой стране: ото-
бранные фильмы фиксируют проис-
ходящее на постсоветском простран-
стве полнее, чем любой другой куль-
турный ивент. А заодно вскрывают 
социальные язвы, комментируют об-
щественные дискурсы, говорят о том, 
что на самом деле всех интересует. Ук-
раина, Крым, гастарбайтеры, выми-
рающая деревня, рухнувшие соци-
альные институты, тотальное беспра-
вие — и одиночки, которые старают-
ся выжить в труднейших условиях. 
Все здесь очень наглядно, поэтому на 
всех сеансах фестиваля переполне-
ны залы; на церемонии закрытия фе-
стиваля, кроме награждения конкур-
сантов, ежегодно вручают чин чином 
главную документальную премию — 
«Лавровая ветвь». С другой стороны, 
вокруг «Артдокфеста» не утихают 
скандалы, и каждый год они стано-
вятся только громче.

Первая их волна началась в 2014 
году, когда министр культуры РФ 
Владимир Мединский заявил, что, 

пока он на своем посту, «
”
Артдок-

фест“ не получит никогда никаких 
денег». Причиной он назвал «антиго-
сударственные» высказывания пре-
зидента фестиваля Виталия Манско-
го. Фестиваль лишился господдер-
жки и с тех пор проходит исключи-
тельно на частные деньги. Потом 
Минкульт узаконил цензуру в кино, 

запретив мат в фильмах. Но докумен-
тальные герои на экране говорят то 
же, что и в жизни, поэтому фестива-
лю пришлось получить статус меж-
дународного: там можно показывать 
картины без купюр и без прокатного 
удостоверения. Манский шутил, что, 
если понадобится, он будет выбивать 
для фестиваля статус космического.

Программа «Артдокфеста» то и де-
ло становилась поводом для травли, 
апогей которой наступил в 2017 го-
ду. Показы трех фильмов программы 

были отменены из-за пикетов и пря-
мых угроз зрителям, авторам картин 
и руководству фестиваля. Из назва-
ния невинной картины «КВН. Сви-
детельство о рождении» под давле-
нием Александра Маслякова-млад-
шего было изъято название попу-
лярной телепрограммы. На показе 
фильма Беаты Бубенец про украин-

ских ополченцев «Полет пули», од-
ного из фаворитов конкурса, активи-
сты движения SERB ворвались в зал 
и сорвали сеанс, а потом суд оштра-
фовал «Артдокфест» на 100 тыс. руб. 
за то, что у «Полета пули» не было 
прокатного удостоверения, хотя по 
закону его и не должно было быть.

В результате преследований «Ар-
тдокфест» провел внутреннюю ре-
форму. Как только стало известно 
о переназначении Владимира Ме-
динского министром в мае 2018 года, 
Манский объявил о том, что фести-
валь «переезжает» в Ригу, где в прош-
лые годы проводилась часть показов. 
На самом деле это означало лишь то, 
что конкурс «Артдокфеста» (и только 
конкурс) будет полностью представ-
лен в Риге в сентябре, а в декабре, 
в Москве и Петербурге, пройдет лишь 
та его часть, у которой будут пресло-
вутые прокатные удостоверения. По-
тому что по новому закону междуна-
родные фестивали обязаны быть за-
визированы Минкультом, а посколь-
ку визирование еще не проводилось, 
то демонстрация каждого фильма 
без удостоверения повлечет за собой 
штраф в десятки тысяч рублей. В про-
граммах «Артдокфеста» в этом году 
всего около 130 фильмов, и только 
половина из них с удостоверениями. 
Они и будут показаны в рамках мос-
ковской части фестиваля.

Казалось бы, в чем трудность? По-
чему бы просто не получить эти удо-
стоверения? Проблема в том, что су-
щественную часть программы «Ар-

тдокфеста» составляют фильмы об Ук-
раине, в том числе снятые украински-
ми и европейскими документалиста-
ми. Еще часть — картины о меньшин-
ствах. Национальных, сексуальных, 
каких угодно. Далеко не все из них 
смогут без проблем пройти ценз Мин-
культа, тем более что опять же правоо-
бладатели у них не всегда российские 
и вряд ли будут тратить силы и деньги 
ради пары показов в Москве.

Чтобы не потерять фильмы без 
удостоверений, «Артдокфест» в этом 
году пройдет в беспрецедентном 
формате — наполовину виртуаль-
ном. Те картины, которые нельзя по-
казывать в кино, он продемонстри-
рует онлайн — строго в назначен-
ное время по купленным билетам, 
«в режиме фестивального киносе-
анса». Даже фильм закрытия фести-
валя, «Свидетели Путина» Виталия 
Манского, будет представлен только 
онлайн, хотя состоит он из матери-
алов, которые сам же Владимир Пу-

тин в 2000 году разрешил снимать 
Манскому, тогда еще не опальному 
документалисту, а члену руководст-
ва телеканала РТР. Онлайн будет до-
ступна выдающаяся работа Асколь-
да Курова «Новая» — инсайдерский 
рассказ о жизни редакции «Новой 
газеты» с таким уровнем доступа, ко-
торый никогда ни одно российское 
СМИ не предоставляло документа-
листам. Видимо, только в интерне-
те будет «Наш новый президент» — 
остроумнейшая монтажная коме-
дия о том, как Россия провела выбо-
ры в США и привела Трампа к побе-
де. Для фестиваля невозможность 
показывать многие фильмы в кино-
зале могла бы стать трагедией, но нет 
худа без добра: рядовой зритель, осо-
бенно не столичный, от онлайновых 
показов только выигрывает, потому 
что иначе все эти картины он никог-
да не смог бы посмотреть.

При этом офлайновый, традици-
онный зритель получит тоже нема-

ло. Например, увидит поэтическую 
картину «Акварель», гимн воде, сня-
тый в формате 96 кадров в секунду. 
Окажется в зале суда над Промпар-
тией в 1930 году — Сергей Лозница 
в фильме «Процесс» детально вос-
становил его по хронике. Побывает 
в «Нашей Африке», которая тоже по-
строена на советской хронике, но 
более поздней, синхронизирующей 
подковерные политические игры 
в СССР с играми в социализм в пост-
колониальных государствах. Оку-
нется в быт чукотских рыболовов 
в «Книге моря», где существенную 
часть занимает специально создан-
ный анимационный фильм о людях 
и китах. Модной документальной 
анимации посвящена целая секция 
«Артдокфеста». Судьба картин основ-
ного конкурса находится в руках жю-
ри, в состав которого входят критик 
Зара Абдуллаева, режиссер Алвис 
Херманис и основатель «Медузы» Га-
лина Тимченко.

ФЕСТИВАЛЬ ДОКУМЕНТАЛЬНОЕ КИНО

Правда экран колет
Открывается фестиваль «Артдокфест»

В российский прокат выходит «Дом, который построил Джек» —  
новый фильм Ларса фон Триера

Фестиваль NET отмечает в этом 
году свое 20-летие. Смотр, про-
ходящий при поддержке Фонда  
Михаила Прохорова, начался  
киноретроспективой легендар-
ных спектаклей—участников 
NETа, прошедшей в Москве, Пе-
тербурге, Казани, Екатеринбур-
ге и Калининграде. Первым те-
атральным показом нынешней 
программы стала постановка 
питерского режиссера Ильи Мо-
щицкого «Суд над Джоном Демь-
янюком. Холокост-Кабаре». 
Рассказывает Алла Шендерова.

 Само понятие «Новый ев-
ропейский театр» за эти 20 лет из ге-
ографического стало эстетическим 
(в этом заслуга арт-директоров NETa 
Марины Давыдовой и Романа Дол-
жанского), так что нет ничего стран-
ного, что первый, вернее, два первых 
показа фестиваля связаны с имена-
ми российских постановщиков. На 
лестнице Электротеатра певец и пер-
формер Алексей Коханов и режис-
сер и композитор Алексей Белоусов 
исполнили свою «Марксофонию» — 
симпатичную work in progress. В ее 
основе текст «Капитала», ставший ма-
териалом для музыкальной импрови-
зации, где вокал сливается с шумами 
и обрабатывается в живом режиме на 
глазах у сидящей вплотную к музы-
кантам публики.

«Суд над Джоном Демьянюком. Хо-
локост-Кабаре» Ильи Мощицкого — 
спектакль, ставший в этом году ли-
дером молодежной питерской пре-
мии «Прорыв»: награду получил не 
только режиссер, но два артиста МДТ-
Театра Европы, Андрей Кондратьев 
и Филипп Могильницкий, исполнив-
шие в кабаре роль прокурора Шейке-
да и адвоката Шефтеля. В версии, по-
казанной на NETe, роль адвоката ис-
полнил сам режиссер. Известный лю-
бовью к фарсам (на его счету есть, на-
пример, «Король Убю» Жарри), Мо-
щицкий приписал к названию свое-
го спектакля жанр — холокост-каба-
ре (в 2017-м это сочетание, появивше-
еся на афише, говорят, возмутило ев-

рейскую общину Киева — настоль-
ко, что едва не сорвались гастроли, 
оказавшиеся потом весьма успешны-
ми), а в качестве драматической осно-
вы взял пьесу канадца Джонатана Гар-
финкеля, описавшего реальный су-
дебный процесс, длившийся 30 лет. 

Абсурд — главное слово, возни-
кающее, когда сегодня читаешь про 

этот процесс. Иван (Джон) Демьянюк, 
украинский крестьянин, в 10 лет пе-
реживший голодомор 1933-го (в спек-
такле есть трогательный флешбэк: ма-
ма спасает Ваню, скормив ему его со-
баку). Юношей он служит в Красной 
армии, попадает в плен, проходит об-
учение в лагере Травники, становит-
ся лагерным надзирателем и вступа-
ет в ряды СС. Тут данные расходят-
ся. В Треблинке его называли Ива-
ном Грозным. В газовых камерах Со-
бибора с его помощью было удушено 
27 900 человек, преимущественно ев-

реев. Были еще 155 испанцев, унич-
тоженных Иваном в баварском лаге-
ре Флоссенбюрг, и служба в Майдане-
ке, но это, конечно, уже не тот размах. 

Впервые обвинения против него 
были выдвинуты в 1980-м. Через год 
Джон Демьянюк, получавший ком-
пенсацию как жертва нацистского ре-
жима, с начала 1950-х проживавший 
с семьей в Америке, был лишен аме-
риканского гражданства. В 1986-м де-
портирован в Израиль, предстал пе-
ред судом, провел шесть лет в тюрь-
ме, затем выпущен (адвокат обнару-

жил письмо из КГБ, где утверждалось, 
что Иван Грозный — вовсе не Демья-
нюк), вернулся в США, а уже в 2001 
предстал перед новым судом, амери-
канским. В 2009-м был депортирован 
в Германию. Где и умер в 2012-м в доме 
для престарелых курортного городка 
Баварии — в 2011 вина была в очеред-
ной раз доказана, но он подал апелля-
цию и ждал ее рассмотрения.

При ближайшем рассмотрении 
у пьесы Джонатана Гарфинкеля ока-
зывается много общего со знамени-
тыми «Благоволительницами» Джо-

натана Литтелла. Прежде всего — 
фарсовая форма, в которую они об-
лекают рассказы про бойню Второй 
мировой.

Шесть актеров и несколько музы-
кантов, сопровождающих действие 
зажигательной музыкой киевляни-
на Дмитрия Саратского, превращают 
историю зверств в брехтовскую при-
тчу о том, как абсурдно устроен че-
ловек вообще. На инвалидном кре-
сле сидит немолодой дядька в майке-
алкоголичке и бейсболке. «Мой кли-
ент слишком тупой, чтобы убить мил-
лион человек»,— говорит адвокат. 
«Я рад, что ты высокого мнения о спо-
собностях своего клиента»,— вторит 
прокурор. 

Политкорректность, стремление 
знать правду, не дать казнить неви-
новного, личные амбиции и еще бог 
знает что — это все острый, почти 
танцевальный дуэт адвоката с проку-
рором. Есть еще зонг ржавой скреп-
ки (на ней, испачкавшей ржавчиной 
удостоверение СС, висит судьба обви-
няемого) в остроумном исполнении 
Анастасии Балуевой и Анастасии Ки-
пиной. Есть лихой парень, катающий 
кресло и задающий невинные вопро-
сы тому, кто в кресле,— то ли сын, то 
ли подсознание героя (Алишер Ума-
ров). А вот Демьянюк, каким его игра-
ет Иосиф Кошелевич, намеренно сде-
лан человеком без свойств. Его лицо 
стерто. На любой вопрос он отвечает, 
что не помнит. Патетически воскли-
цает «Какая гадость!», когда слышит, 
как трудно сжечь гору трупов (вниз 
надо класть детей и женщин, сверху 
шпалы, а уже потом мужчин — так 
лучше горит). Оживляется лишь од-
нажды — на бейсбольном матче, раз-
махивая надувной битой и повторяя, 
что в этой жизни надо быть сильным.

Следует ли из этого, что Демьянюк 
был виновен? Спектакль Мощицко-
го сыгран легко, остроумно и без над-
рыва: вина очевидна, но финал от-
крыт. И в этом смысле «Суд на Джо-
ном» — отличный пролог для фести-
валя, кульминацией которого навер-
няка станет «Мы берем это на себя» 
Кристофа Марталера, в котором зна-
менитый швейцарец собирает вме-
сте финансовых спекулянтов, мо-
шенников и прочих злодеев — и от-
правляет всех в космос. 

ФЕСТИВАЛЬ ТЕАТР

Как он съел свою собаку
В Москве открылся 20-й фестиваль NET

Фильм «Свидетели Путина» 
будет представлен только 
онлайн, хотя 18 лет назад 
режиссер Манский (слева) 
и его герой (справа)  
отлично поладили 
ФОТО MANSKI-DOC.COM

Далеко не все фильмы смогут пройти 
ценз Минкульта, тем более что право-
обладатели у них не всегда российские 
и вряд ли будут тратить силы и деньги 
ради пары показов в Москве

Палач Демьянюк (Иосиф 
Кошелевич, в инвалидной 
коляске) намеренно сде-
лан человеком без свойств 
и без лица
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КУБОК РОССИИ ПО ФУТБОЛУ

«Спартаку» не хватило трибун
Без поддержки болельщиков красно-белые сыграли вничью с «Уралом»
В среду состоялись первые матчи в трех 
четвертьфинальных парах Кубка России 
по футболу. «Спартак» в Москве сыграл 
вничью 1:1 с «Уралом», а «Краснодар» 
не реализовал преимущество своего по-
ля в противостоянии с «Ростовом» — 2:2. 
«Локомотив» дома с минимальным сче-
том одолел «Рубин». Напомним, неде-
лю назад еще в одном четвертьфинале 
«Оренбург» уступил в родных стенах «Ар-
сеналу» — 2:4. Ответные встречи прой-
дут в феврале следующего года.

четвертьфинале Кубка Рос-
сии-2018/19 подобрался настолько ровный 
состав участников, что практически в ка-
ждой паре было затруднительно без сомне-
ний и оговорок выделить фаворита. Напри-
мер, если говорить о противостоянии «Спар-
така» с «Уралом», то не так давно красно-бе-
лые уже уступили оранжево-черным на сво-
ем стадионе в рамках чемпионата страны 
(1:2). Произошло это, правда, в переходный 
период, когда после отставки Массимо Кар-
реры и до назначения Олега Кононова сто-
личной командой руководил Рауль Риан-
чо. С новым главным тренером спартаков-
цы сразу приосанились, одержав в премьер-
лиге две победы подряд, и обе, можно ска-
зать, на морально-волевых качествах. С дру-
гой стороны, к первой игре с «Уралом» в куб-
ке они подошли заметно потрепанными. В 
частности, из строя выбыл Фернанду, полу-
чивший повреждение в воскресной битве с 
«Локомотивом», а за вычетом еще и травми-
рованного Романа Зобнина это сулило моск-
вичам серьезные проблемы в центре поля. 
Кроме того, во встрече с железнодорожника-
ми голову разбили Артему Реброву, которого 
Кононов сделал основным вратарем и кото-
рый полностью оправдал доверие наставни-
ка, так что и он пропустил кубковый матч. Та-
кие нюансы увеличивали шансы екатерин-
буржцев на положительный результат.

И гости действительно чувствовали себя 
на «Открытие Арене» достаточно комфорт-
но. К тому же хозяева недосчитались значи-
тельной части своих болельщиков в связи 
с тем, что в порядке наказания за прошлые 

грехи спартаковских фанатов были закры-
ты для посещения две трибуны из четырех. 
Подопечные Кононова старались контроли-
ровать мяч и оказывать максимальное дав-
ление на противника, но что-то интерес-
ное удавалось создавать на чужой полови-

не только Софьяну Ханни. «Урал» нередко 
жалил красно-белых острыми контратака-
ми, хотя и его футболистам не хватало изо-
бретательности в завершающей фазе. В ито-
ге первый тайм вполне логично завершил-
ся вничью 0:0.

Однако Кононов сумел завести команду 
в раздевалке, и, выйдя оттуда, она ринулась 
вперед. Уже на 48-й минуте Ханни восполь-
зовался замешательством уральских защит-
ников и поразил цель, при этом чуть ранее 
он запорол отличный момент. Вскоре спар-
таковцы едва не потеряли преимущество, 
позволив убежать один на один с Александ-

ром Максименко Николаю Димитрову. И в 
дальнейшем гости были близки к ответно-
му голу, как и хозяева к тому, чтобы повес-
ти 2:0. Так, полузащитник москвичей Лорен-
со Мельгарехо не попал в ворота просто из 
убойной позиции. А вот Владимир Ильин 
на 67-й минуте ударил точно и восстановил 
равновесие. Более того, в концовке «Урал» 
имел возможность выиграть после очеред-
ной ошибки красно-белых, но и ничейный 
результат его устроил, ведь второй матч со-
стоится в Екатеринбурге.

«Ростов» месяц назад уже гостил в Крас-
нодаре и тогда с трудом добился ничьей 

(2:2). Вот и сейчас перед дончанами стоя-
ла сложная задача — сдержать самую иг-
рающую и результативную команду пре-
мьер-лиги, забившую в 16 матчах чемпио-
ната 30 мячей. Причем опасность в соста-
ве кубанцев исходит практически от любо-
го футболиста из группы атаки. Скажем, в 
предыдущей встрече с «Уралом» отличи-
лись 19-летние Магомед-Шапи Сулейманов 
и Иван Игнатьев, поэтому даже отсутствие 
в рядах «Краснодара» Ари не сильно облег-
чало жизнь желто-синим. Именно Игнатьев 
огорчил голкипера «Ростова» Сергея Песья-
кова на 17-й минуте, а на 31-й первый гол в 
свой актив записал перуанец Кристиан Куэ-
ва, технично пробивший в обвод стенки со 
штрафного. Впрочем, Дмитрий Скопинцев 
успел еще до перерыва сократить разницу в 
счете и сохранить интригу. И, несмотря на 
то что во втором тайме «Краснодар» продол-
жал действовать в присущем себе наступа-
тельном стиле, гости ушли-таки от пораже-
ния после того, как Александр Гацкан на 89-
й минуте головой замкнул подачу со стан-
дартного положения.

В первом матче четвертьфинала Кубка 
России «Локомотив»—«Рубин» наиболее ве-
роятным исходом представлялась ничья, 
тем более что по ходу чемпионата казанцы 
уже 10 раз подписывали со своими соперни-
ками мирный договор, в том числе и с же-
лезнодорожниками сыграли по нулям у се-
бя дома. Да и выездная модель Курбана Бер-
дыева не меняется с годами и зиждется на 
оборонительной доктрине. В составе гостей 
оказалось шесть номинальных защитников, 
тогда как хозяева оставили в запасе напада-
ющих Федора Смолова и Джефферсона Фар-
фана. И быть бы, наверное, нулевой ничьей, 
но на 53-й минуте красно-зеленые усилиями 
Ведрана Чорлуки все же затолкали мяч в ка-
занские ворота со «стандарта». Тем не менее 
и в этом четвертьфинале еще ничего не ясно.

Александр Ильин

В домашнем матче Кубка России  
с «Уралом» «Спартак» недополучил 
энергии своих болельщиков,  
так как вперед его игроков  
(с мячом форвард москвичей  
Луис Адриану) гнали только две 
трибуны из четырех   
ФОТО ДМИТРИЯ КОРОТАЕВА

СПОРТИВНЫЙ БИЗНЕС

НХЛ добралась до Сиэтла
И на этом собирается прекратить прием новых команд

В Национальной хоккейной лиге через два с половиной 
года появится новый, 32-й клуб. Он будет базироваться 
в Сиэтле. Чтобы в НХЛ появился город, который до сих 
пор совершенно не ассоциировался с хоккеем, инве-
сторы проекта — группа во главе с банкиром Дэвидом 
Бондерманом и продюсером Джерри Брукхеймером — 
будут вынуждены еще на стадии его «доводки» потра-
тить в общей сложности около $1,5 млрд, включая всту-
пительный взнос в размере $650 млн. Несомненно, их 
вдохновил успех предыдущего новичка. «Вегас Голден 
Найтс», также представляющего совершенно «нехок-
кейный» город: дебютировав в НХЛ в прошлом сезоне, 
он смог с ходу добраться до финала Кубка Стэнли.

лавным пунктом повестки дня очередного заседания сове-
та владельцев клубов НХЛ — органа, принимающего страте-
гические для лиги решения,— было рассмотрение заявки о 
включении в нее нового участника. Заседание прошло удач-
но для кандидата на вступление. Совет единогласно одобрил 
заявку от проекта, представляющего Сиэтл. Этот клуб станет 
32-м в НХЛ и дебютирует в ее чемпионате в 2021 году. До этого 
будет выбрано название для команды.

Речь идет об очень примечательном событии. Заместитель 
главы НХЛ Билл Дейли, комментируя его, сказал, что, по его 
мнению, оно иллюстрирует «огромный спрос» на продукт, 
производимый этой лигой, и с ним довольно трудно спорить.

Проект, одобренный советом владельцев клубов, про-
двигала Oak View Group — группа из примерно 30 инвесто-
ров, центральными фигурами которой считаются банкир 
Дэвид Бондерман и кинопродюсер Джерри Брукхеймер. И 
его внедрение в НХЛ обойдется им в очень крупную сумму. 
Во-первых, инвесторам придется заплатить в бюджет лиги 
обязательный вступительный взнос. При этом его сумма по 
сравнению с предыдущим этапом расширения была суще-
ственно, на 30%, повышена — с $500 млн до $650 млн. Кро-
ме того, инвесторы обязались произвести реконструкцию 
KeyArena — стадиона, который будет домашним для клуба 
(в настоящий момент на нем играет женская баскетбольная 
команда «Сиэтл Сторм», но на время перестройки ей пред-
стоит сменить дислокацию). По словам исполнительного 
директора проекта Тода Лейвеке, реконструкция обойдет-
ся в $800 млн. Это на $200 млн больше, чем было заложено в 
первоначальных планах.

Клуб непосредственно перед появлением в чемпионате и 
по ходу своего первого сезона понесет и другие расходы, свя-
занные, например, с набором персонала и игроков и обеспе-
чением их контрактов. Большую часть состава он получит на 
так называемом драфте расширения — процедуре, предусма-

тривающей, что каждая команда НХЛ имеет право «защитить» 
от переезда лишь небольшое количество своих хоккеистов. Та-
ким образом, общие траты инвесторов наверняка превысят 
$1,5 млрд. Это крупная сумма даже по меркам американского 
профессионального спорта. Скажем, средняя стоимость клуба 
Национальной баскетбольной ассоциации, превосходящей 
НХЛ по большинству коммерческих параметров, сегодня со-
ставляет около $2 млрд.

Самое интересное в этой ситуации — локация нового 
клуба. Дело в том, что Сиэтл вроде бы не относится к тем го-
родам, в которых его создание напрашивалось. Наоборот, 
он воспринимался в Америке как рынок скорее абсолютно 
«нехоккейный».

Элитная команда по хоккею в Сиэтле существовала. Од-
нако это было давным-давно — в начале прошлого столетия. 
Клуб «Сиэтл Метрополитенс», взявший Кубок Стэнли в 1917 
году, был закрыт семь лет спустя, и с тех пор до последнего 
времени разговоров о его «воскрешении» не велось.

Нетрудно представить, и чей пример вдохновил инвесто-
ров. В 2016 году НХЛ расширилась с 30 клубов до 31, включив 
в чемпионат команду «Вегас Голден Найтс». Она представля-
ла еще более «нехоккейный» город и «нехоккейный» регион, 
нежели тихоокеанский проект. Причем аналитики серьезно 
сомневались, что хоккей в Лас-Вегасе не обречен на провал из-
за жестокой конкуренции с игорным бизнесом и индустрией 
развлечений. Но провала не случилось. «Вегас» сначала уди-
вил ажиотажем на домашних играх, а потом — результатами. 
Со своим скромным составом он умудрился уже в дебютном 
сезоне дойти до финала Кубка Стэнли.

Первые признаки того, что проект из Сиэтла готов по-
вторить по крайней мере маркетинговый успех проекта из 
Лас-Вегаса, уже есть. Еще весной инвесторы нового клуба 
запустили обязательную для претендентов на вступление 
в лигу акцию — резервирование билетов на домашние иг-
ры команды. Они отчитались о том, что за первый час смо-
гли реализовать 25 тыс. депозитов. Это впечатляющая циф-
ра. «Голден Найтс» в аналогичной ситуации в 2015 году реа-
лизовал 5 тыс. депозитов за два дня.

На клубе из Сиэтла экспансия НХЛ, скорее всего, надолго 
прекратится. Билл Дейли дал понять, что лига не видит в ее 
продолжении практического смысла, считая, что существу-
ет «лимит рынков, способных добавить ей стоимость». При 
этом руководители НХЛ не исключают переездов клубов в 
другие города. По данным телеканала ESPN, наиболее веро-
ятным претендентом на право заполучить хоккейную ко-
манду выглядит Хьюстон. Источники ESPN утверждают, что 
во вступлении в НХЛ «серьезно заинтересован» предприни-
матель Тилман Фертитта. В сентябре он приобрел за $2,2 мл-
рд клуб NBA «Хьюстон Рокитс».

Алексей Доспехов

ПРОЦЕССЫ

ЧМ-2018 связали с коррупцией
Бывший член исполкома FIFA  
признался в продаже своего голоса

Бывший член исполкома Ме-
ждународной федерации фут-
бола (FIFA) Рафаэль Сальгуэ-
ро признался в том, что продал 
свой голос на выборах чемпи-
оната мира 2018 года, кото-
рый прошел в России. Призна-
ние господин Сальгуэро в суде 
Нью-Йорка сделал еще в 2016 
году, но до минувшего вторни-
ка материалы дела оставались 
засекреченными. Впрочем, 
и в опубликованных докумен-
тах много пробелов: имена лиц, 
предлагавших гватемальскому 
функционеру «сотни тысяч дол-
ларов», которые он, кстати, так 
и не получил, вымараны. Так-
же скрыта информация о том, 
за какую собственно заявку го-
лосовал господин Сальгуэро. 
Тем не менее заявление экс-
функционера FIFA стоит считать 
весьма важным. Ведь до сих 
пор считалось, что при выборах 
чемпионата мира 2018 года се-
рьезных нарушений допущено 
не было, а коррупционные схе-
мы относились к голосованию 
по первенству 2022 года, кото-
рое пройдет в Катаре.

США продолжается про-
цесс по делу о коррупции в Ме-
ждународной федерации футбо-
ла. Открыто оно было в 2015 году, 
когда ФБР совместно со швейцар-
ской полицией провели аресты ря-
да высокопоставленных функцио-
неров FIFA, собравшихся в Цюри-
хе для участия в конгрессе этой ор-
ганизации. В общей сложности у 
американских властей возникли 
вопросы к четырем с лишним де-
сяткам лиц — как функционерам 
футбольных структур, так и связан-
ным с ними предпринимателям, 
дела которых сейчас рассматрива-
ются в суде Нью-Йорка. Кроме то-
го, разразившийся скандал стоил 
должностей президенту FIFA Зеп-
пу Блаттеру и президенту Союза 
европейских футбольных ассоци-
аций (UEFA) Мишелю Платини.

Во вторник в этой истории слу-
чился занятный эпизод. Суд обна-
родовал протоколы заседаний, в хо-

де которых бывший член исполко-
ма FIFA Рафаэль Сальгуэро признал 
вину по четырем пунктам обвине-
ния. Среди них — попытка совер-
шения банковского мошенниче-
ства, попытка отмывания средств, 
получение взяток. Максимальный 
срок наказания по таким делам до-
стигает 20 лет лишения свободы, 
но господин Сальгуэро, вероятно, 
получит гораздо меньше, посколь-
ку активно сотрудничает со след-
ствием. Как следует из протоколов 
допросов гватемальца, некие лю-
ди выходили на него с предложе-
нием продать свой голос на выбо-
рах страны—хозяйки чемпиона-
та мира 2018 года. Он, напомним, 
в итоге достался России. По сло-
вам Рафаэля Сальгуэро, ему пред-
лагали сотни тысяч долларов на-
личными. Непосредственную вы-
плату средств должен был осущест-
вить некий «очень богатый италья-
нец». Господин Сальгуэро назвал 
суду имена лиц, предлагавших ему 
взятку, но в протоколах они выма-
раны. Подсудимый сообщил так-
же, что проголосовал на выборах, 
как от него и требовали (название 
страны, заявку которой поддержал 
функционер, также закрашено), но 
денег в результате так и не получил. 
Напомним, что на выборах, состо-

явшихся в декабре 2010 года, Рос-
сия выиграла во втором раунде, по-
лучив 13 голосов членов исполко-
ма FIFA. На втором месте была сов-
местная заявка Испании и Португа-
лии — семь голосов.

Заявление Рафаэля Сальгуэро 
стоит признать достаточно важ-
ным. Ведь до сих пор все попытки 
доказать наличие коррупции на 
выборах места проведения чем-
пионата мира 2018 года заканчи-
вались неудачно. Чего не скажешь 
о состоявшихся в то же время вы-
борах страны—хозяйки чемпио-
ната 2022 года, сенсационно до-
ставшегося Катару.

В катарской истории, как по-
казало расследование, проведен-
ное следственным департамен-
том комитета по этике FIFA, бы-
ло много интересного. Начиная 
от оплаченного катарцами отды-
ха членов исполкома FIFA в фе-
шенебельных отелях, заканчивая 
странными переводами миллио-
нов долларов на счета детей ру-
ководителей мирового футбола. 
А вот про чемпионат мира 2018 
года бывший прокурор Южного 
округа Нью-Йорка Майкл Гарсия, 
руководивший следствием, так 
ничего стоящего и не выяснил.

Александр Петров

К О Н Т Е К С Т Н Х Л  П Р И П О Д Н И М Е Т  П О Т О Л О К  З А Р П Л А Т

На заседании совета владельцев клубов НХЛ 
ее комиссионер Гэри Беттмен рассказал, 
каким будет в следующем сезоне потолок 
зарплат для команд лиги. По его словам, он 
расположится «в районе $83 млн». Эта цифра 
еще должна быть утверждена, но Гэри Беттмен 
дал понять, что существенных отклонений 
от обозначенного им значения потолка, кото-

рый в НХЛ, в отличие, например, от NBA, яв-
ляется жестким (то есть его нельзя превышать 
ни при каких условиях), не может произойти. 
Таким образом, допустимая сумма годовых 
заработков всех хоккеистов клуба будет 
поднята по сравнению с предыдущим сезоном 
на $3 млн. Американские источники полагают, 
что эта новость вряд ли обрадует генераль-

ных менеджеров команд. Учитывая неплохую 
экономическую ситуацию на хоккейном рынке, 
они ожидали более существенного повышения 
— до $84,5 млн. Такое же, о каком говорит 
Гэри Беттмен, скорее всего, несколько затруд-
нит им процесс комплектования, принимая 
во внимание ежегодный рост финансовых 
запросов игроков. Арнольд Кабанов

1/4 финала. Первые матчи
«Спартак»—«Урал» 1:1
Ханни, 48 — Ильин, 67.

«Локомотив»—«Рубин» 1:0
Чорлука, 54.

«Краснодар»—«Ростов» 2:2
Игнатьев, 17; Куэва, 31 — Скопинцев, 40; Гацкан, 89.

Ответные матчи пройдут 23–24 февраля 2019 года.
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Из показаний бывшего члена исполкома FIFA Рафаэля 
Сальгуэро следует, что некие лица купили его голос  
на выборах страны-хозяйки чемпионата мира 2018 года   
ФОТО DPA/AFP
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